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Maha Shivaratri 2024

Pravind et Kobita Jugnauth en toute  
simplicité à Grand Bassin jeudi

Le Premier ministre, Pravind Kumar Jugnauth et son épouse Kobita, n’ont pas dérogé à la tradition qu’ils 
respectent depuis plusieurs années déjà. Jeudi, le couple Jugnauth était une nouvelle fois sur la route du Ganga 
Talao. Ils ont salué quelques pèlerins, avant de se recueillir dans la ferveur et la prière. Dans un message sur sa 

page Facebook, le Premier ministre a affirmé : « Ene gran moment de partage et de recueillement hier akot mone aussi 
touché par générosité de bann shivbhakt. Mo madame ek moi fine faire ganga yatra et mo fine termine avec mo la prière 
a ganga talao.Nou dimane bénédiction Shivji pou ki ena la paix,bonne santé et bonheur pou tou dimounes. 
Jai Bholenath
Har Har Mahadev  » 
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Vifs émois aux funérailles des victimes  
de l’accident d’Arsenal ce lundi 

•  Narendra Modi adresse ses condoléances au Premier ministre et au pays

Le Premier ministre de la République 
de l’Inde, Shri Narendra Modi, a 
déclaré qu'il était profondément 

attristé d'apprendre l'accident malheureux 
survenu dimanche lors du festival Maha 
Shivaratri, dans une correspondance adressée 
au Premier ministre de la République de 
Maurice, Pravind Kumar Jugnauth. 

Shri Narendra Modi a également exprimé 
ses plus sincères condoléances aux familles 
endeuillées et a prié pour le prompt 
rétablissement des blessés.

De plus, le Dr J.S Jaishankar, autre 
membre influent du gouvernement, a 
écrit un message de condoléances sur les 
réseaux sociaux pour exprimer sa peine et 
son soutien au gouvernement et au peuple 
mauricien. «Attristé d'apprendre la tragédie 
malheureuse survenue lors des célébrations 
de Maha Shivratri à Maurice », a déclaré 
Jaishankar dans un post sur X. « Nos 
condoléances vont aux familles endeuillées 
et au peuple mauricien en ce moment 
difficile », a-t-il ajouté.

Plusieurs personnalités politiques de premier 
plan, dont le Premier ministre Pravind Kumar 
Jugnauth, le président de la République 
Pradeep Roopun, le vice-président de la 
République Eddy Boissézon, ainsi que 
d'autres ministres et personnalités, se sont 
rendus pour rendre un dernier hommage à 

Lavlesh Kumar Jugdhur à Morcellement St-
André dans après-midi du 4 mars. Ce jeune 
homme, qui a fêté ses 18 ans le 9 janvier 
dernier, faisait partie des six pèlerins ayant 
perdu la vie dans l'incendie d'un  kanwar  
qui a heurté une ligne électrique à moyenne 
tension à Arsenal le dimanche 3 mars.

Les autres victimes sont Nilesh Mootiah, 
Abaye Boojeedhur (21 ans), Keshav 
Doomun, Luvalesh Seedoyal et Avines 
Paroumal Soobrayen (19 ans). Il y a 
également 22 blessés, dont un dans un état 
critique. « Nous présentons nos sympathies 

aux familles endeuillées, et nos pensées 
vont particulièrement aux blessés. Nous 
devrons tous redoubler nos efforts, chacun 
à sa manière, afin que ce type de drame ne 
se reproduise pas », a déclaré le Président 
Pradeep Roopun. Ce dernier s'est exprimé 
devant les journalistes après avoir rendu 
hommage aux familles des pèlerins décédés 
dans l'incendie d’un kanwar, survenu 
lorsqu'il a heurté une ligne électrique à 
moyenne tension à Arsenal le dimanche 3 
mars.

Par l'intermédiaire de son chargé de 

communication, Thierry Ramasawmy a 
affirmé que les normes de sécurité relatives 
à la ligne électrique ont été respectées par 
le Central Electricity Board. Le câble était 
positionné entre 8,2 et 8,5 mètres au-dessus 
du sol, dépassant ainsi de plus de deux 
mètres la hauteur requise. En outre, 180 
poteaux de places soutiennent des lignes de 
haute et moyenne tension avec des niveaux 
de tension respectifs de 66 KV et 22 KV. 
Cette initiative a particulièrement touché 
100 poteaux du côté de Plaine-Sophie au Jet 
Ranch, ainsi que 80 autres aux environs du 
Ganga Talao. Ces ajustements couvrent une 
distance totale d'environ 5 kilomètres. Pour 
rappel, le Kanwar  a pris feu après avoir 
touché une ligne de distribution de 22 KV, 
soit 22 000 volts. 

Ce lundi, les médecins légistes Sudesh 
Kumar Gungadin, Maxwell Monvoisin et 
Prem Chamane ont travaillé sans relâche 
pour effectuer l'examen post-mortem et 
indiquer les causes des décès. Leur rapport 
révèle que parmi les six jeunes décédés, 
quatre sont morts des suites de chocs causés 
par des brûlures extrêmes.

Le drame a également fait au moins 22 
blessés, dont quinze sont toujours admis à 
l'hôpital du Nord à Pamplemousses, tandis 
que sept pèlerins ont pu regagner leur 
domicile.

Le Speaker Sooroojdev Phokeer

Le Président Pradeep Roopun

PM à la rencontre de la famille

Soodesh Callichurn Avinash Teeluck
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Ce qui s’est passé dimanche dernier à Arsenal

6 morts dans l'incendie d'un kanwar, le 
Premier ministre se dit « bien bouleversé »
L'incident aurait été 

causé par un contact 
avec un fil à moyenne 

tension de la CEB, provoquant 
un court-circuit en raison 
des éléments métalliques 
du Kanwar. Cette nouvelle 
a choqué de nombreuses 
personnes et a entraîné un grand 
chagrin parmi la population. 
L’incident s’est produit vers 
17h30. 

La National Task Force a 
rapporté qu'à 18h05 dimanche 
dernier, un grave accident 
impliquant un kanwar s'est 
produit à Arsenal, faisant six 
morts et dix blessés pris en 
charge à l'hôpital SSRN de 
Pamplemousses. Le Premier 
ministre s'est immédiatement 
rendu à l'hôpital pour rencontrer 
les proches des victimes et a 
exprimé sa tristesse face à cette 
tragédie.

Le Premier ministre a 
immédiatement réagi en 
évoquant sa tristesse. « C'est 
avec beaucoup la peine ek 
tristesse ki mo finn prend 
connaissance de l'accident ki 
finn implique ene kanwar ek 
plusieurs kawarthi à Arsenal. 
Mo présente mo bann plus vives 
sympathies a bann familles 
endeuillées.

Mo réitère mo l'appel a bann 
Shiv Bhakt, surtout bann 
kawarthi pou prend maximum 

précautions pou zotte sécurité.  
Écoute scrupuleusement bann 
consignes Commissaire de 
Police et suive banne guidelines 
ki finn émettre pou kanwars, » 

a-t-il écrit sa page Facebook 
après un message diffusé à la 
télévision nationale. 

Pravind Jugnauth a lancé un 
appel vibrant aux dévots qui 
se rendent vers le lac sacré, en 
particulier à ceux portant le « 
kanwar », leur demandant de 
suivre les recommandations 
de sécurité émises par 
le gouvernement et les 
organisations socio-culturelles.

Le gouvernement et les 
organisations socio-
culturelles ont formulé des 
recommandations concernant 
le « kanwar » et la sécurité 
des pèlerins suite au drame 
de l'année dernière (Ndlr : À 
Mare-Longue, où le « kanwar 
» d'un groupe de pèlerins 
d'Albion avait heurté un fil de 
haute tension, entraînant la 
mort de deux pèlerins). Nous 
réitérons notre appel à suivre 
ces recommandations, car nous 
souhaitons que vous soyez en 
sécurité et que vous n'exposiez 
pas la vie des autres au danger. 
Je demande aux automobilistes 
et aux pèlerins de faire preuve 

de responsabilité. Nous devons 
agir avec discipline », a déclaré 
le Premier ministre.

La police scientifique s'est 
rendue sur place pour démarrer 
une enquête. Plusieurs 
mouvements, dont Proud 
Hindu et Voice of Hindu, ont 
lancé un appel aux pèlerins 
pour ne pas apporter de grands 
Kanwar connus sous le terme « 
oversize » et de les laisser dans 
les cours des temples ou sur les 
lay-by. La police a émis des 
directives claires pour interdire 
tout Kanwar sur dimensionnels  
sur la route. Sena Buldorun 
du mouvement Proud Hindu 
a demandé aux voitures se 
dirigeant vers le lac sacré de ne 
pas diffuser de musique, même 
religieuse, par haut-parleur par 
respect pour les défunts. Cette 
organisation a également appelé 
à légiférer sur la hauteur et les 
réglementations des Kanwars 
pour éviter d'autres drames à 
l'avenir.

« Si ena bane kawar ou 
banngenerater ou autres 
facteurs ki pu pose en risk à 

la sécurité d’autrui, ena bane 
santions ki la police pu prend 
», souligne le Commissaire de 
police, Anil Kumar Dip. C'était 
lors d'une déclaration à la Task 
Force au Ganga Talao ce soir où 
le chef de la police a exprimé sa 
tristesse et sa consternation.

Anil Kumar Dip a dit son chagrin 
face à certains qui ne respectent 
pas les consignes émises 
par les autorités, qualifiant 
la situation de malheureuse. 
Il a particulièrement mis en 
garde contre le risque lié à la 
manipulation de fils à haute 
tension à l'aide de « batons ».

Anil Kumar Dip a lancé un 
appel urgent aux pèlerins, les 
encourageant à vérifier les 
générateurs de leurs Kanwars 
pour prévenir de tels incidents 
à l'avenir. Il a également 
averti que la police adoptera 
une position intransigeante et 
prendra des sanctions contre 
ceux qui ne respectent pas les 
consignes.

Lundi après-midi, sur les 15 
blessés de l'incendie mortel 
à Arsenal admis à l'hôpital 
SSRN, seulement deux sont 
encore à l'hôpital. L'un des 
deux, âgé de 16 ans, est en soins 
intensifs tandis que l'autre, 
âgé de 19 ans, est dans un état 
stable. Les autres se sont rendus 
aux funérailles de leurs amis. 
Un suivi psychologique leur 
est assuré par une équipe de 
professionnels.

L’enquête policière est 
placée sous la supervision 
de l’assistant-commissaire 
de police Ramkhelawon, 
du surintendant de police 
Poinoosawmy, de l’assistant-
surintendant Oomeer et du 
chef inspecteur Ghurburrun 
de la police de Terre-Rouge. 
Les enquêteurs attendent les 
rapports du Forensic Science 
Laboratory (FSL) et de l’Energy 
Service Division (ESD) du 
ministère de l’Énergie.

Selon l’inspecteur Shiva 
Coothen, du Police Press 
Office, ce drame est fortement 
dû au fait que les pélerins se 
sont retrouvés pris au piège à 
l’intérieur de la structure même 
du kanwar. « Bann pelrin finn 
kwinse dan striktir la », a-t-il 
affirmé dans une déclaration à 
la presse.
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Maha Shivaratri 2024

La sécurité était le maitre mot des autorités
Maha Shivaratri, 

également appelée 
la Grande Nuit 

de Shiva, est l'une des fêtes 
les plus importantes pour 
de nombreux fidèles de foi 
hindoue à Maurice. Célébrée 
le vendredi 08 mars, lors de 
la nouvelle lune, cette fête 
entraîne un impressionnant 
pèlerinage vers le lac sacré de 
Maurice, le Ganga Talao situé 
à Grand-Bassin.

Après le tragique événement 
survenu dimanche dernier, 
de nombreuses voix se sont 
élevées pour remettre en 
question le travail acharné des 
autorités et des associations 
socioculturelles visant à 
garantir le bon déroulement 
du pèlerinage vers le Ganga 
Talao. 

La sécurité a été l'un des 
principaux sujets abordés 
lors des réunions de la 
National Task Force sur la 
fête de Maha Shivaratri. Des 
recommandations avaient 
été émises plusieurs mois 
auparavant pour sensibiliser 
kanwarthis, notamment sur 
la taille et les matériaux des 
structures utilisées lors du 
pèlerinage, afin de garantir 
leur sécurité et d'éviter de 
reproduire la tragédie de 
février 2023.

La Mauritius Sanathan 
Dharma Temples Federation 
(MSDTF) a appelé les 
parents à veiller à la taille des 
'kanwars', conformément aux 
consignes des autorités et des 
associations socioculturelles. 
Suite à une réunion du Cabinet 
ministériel après la tragédie, 
un comité interministériel a 
été mis en place pour proposer 
des mesures assurant que les 
fêtes religieuses à Maurice se 
déroulent dans les meilleures 
conditions de sécurité 
possibles.

Le Premier ministre, 
Pravind Kumar Jugnauth, 
a souligné l'engagement 
du gouvernement à assurer 
la sérénité des festivités 
religieuses lors des réunions 
de la National Task Force. « 
Suite à l’incident de l’année 
dernière nous étions d’accord 
pour venir de l’avant avec 
les règlements concernant la 
dimension des ‘kanwars’ », 
avait fait ressortir le Premier 
ministre.

Les représentants des 
organisations socioculturelles 
s’étaient également manifestés 
en faveur de la discipline lors 
du pèlerinage. 

Le 5 février dernier, le 
National Task Force sous 
la présidence du Premier 
ministre avait rencontré 
les jeunes de plusieurs 
associations socioculturelles 
qui eux avaient bien assimilés 
les directives des autorités. 
Mais malgré cela, un autre 
drame s'est produit cette année 
où six jeunes ont perdu la vie. 
La compassion est de mise 
pour soutenir les familles 
endeuillées.

Suite à l'incident, le 
Commissaire de Police a pris 
des mesures pour veiller à la 
sécurité du reste du pèlerinage. 
Des patrouilles policières, 

ainsi qu'un hélicoptère de la 
police, ont été déployés pour 
vérifier les structures dépassant 
les recommandations de la 
National Task Force.

Des modifications

En dialoguant avec les fidèles, 
l'intervention de la police a 
permis de modifier plusieurs 
‘kanwars’ pour assurer la 
sécurité des pèlerins. « Toutes 
les actions prises par la 
police est dans l’intérêt de la 
population. C’est la sécurité 
des pèlerins qui est importante 
et nous recherchons la 
collaboration de tout un 
chacun », a déclaré Anil 
Kumar Dip.

Le Commissaire de Police 
a insisté sur le respect des 
directives et a averti que 
des mesures seront prises à 
l'encontre des récalcitrants. 

La Maha Shivaratri est une fête 
en l'honneur du Dieu Shiva, 
représentant la destruction 
dans la sainte trinité hindoue.

Selon certaines croyances, ce 
serait la nuit lors de laquelle 
Shiva aurait sauvé le monde de 
la destruction en ingurgitant le 
poison qui surgit des fonds 
marins lors de la quête du 
nectar de l’immortalité par les 
Devas (Saints) et les Asuras 
(divinités malveillantes).

Les célébrations sont 
précédées de dix jours 
d'abstinence incluant prières 
quotidiennes et privation de 
viande, d'alcool et de plaisirs 
charnels. 

Quelques jours avant la 
Grande Nuit de Shiva, les 
fidèles entament le pèlerinage 
vers le lac de Grand-Bassin 
afin d’y recueillir l’eau sacrée: 

émanent des quatre coins de 
l’île, des milliers de dévots 
vêtus de blanc convergent vers 
les zones montagneuses du 
district de Savanne.

Année après année force est 
de constater que la créativité 
et la modernité ont remplacé 
la simplicité d'autrefois. Le 
Kanwar à la base est une 
structure qu'on utilisait pour 
ramener l'eau sacrée du Ganga 
Talao depuis que les pèlerins 
ont commencé à marcher 
pour s'y rendre dans les 
années 1800. Une structure 
en bambou qui, année après 
année, a été revue et a connu 
une métamorphose même 
aux dépens de la sécurité des 
pèlerins des fois.

Autrefois les ‘Kanwars’ 
représentaient la dévotion des 
pèlerins mais aussi la simplicité 
et la discipline. Dans un esprit 
de compétition, les jeunes 
pèlerins ont parfois perdu de 
vue la dévotion, la simplicité 
et la discipline requises. Les 
prêtres encouragent le respect 
des traditions et des parents 
plutôt que la recherche de 
grandeur. « Shivji pa content 
compétition, li traite tout 
pareil, li content la simplicité 
dans l’ame, le partage. Cest 
pas grandeur ene kanwar qui 
représente ou dévotion envers 
Shiva », affirment-ils.

Les pèlerins marchent donc 
en procession jusqu’au 
lac, certains portant sur 
leurs épaules ou en petit 
regroupement des Kanwars. 
En chemin, chapiteaux et 
tentes sont également mis en 
place par des bienfaiteurs afin 
d’offrir des boissons et de la 
nourriture aux dévots.

Une fois arrivé, les dévots 
s’adonnent à des prières sur 
les berges du lac. Une fois 
les rituels et la collecte d’eau 
terminés, les pèlerins prennent 
le chemin du retour afin d’aller 
déverser l’eau sacrée sur le 
Shivalingam (pierre sacrée 
représentant le Dieu Shiva) du 
Mandir de leurs localités.

Lors de la Grande Nuit de 
Shiva, les fidèles se consacrent 
aux prières et aux offrandes 
au dieu Shiva, aspergeant 
le shivalingam de liquides 
sacrés.  Au lever du jour, 
le jeûne est rompu dans le 
partage d'un repas.
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Somduth Dulthumun, ancien président de la  
Mauritius Sanatan Dharma Temples Federation :

Incident à Mare Longue et Arsenal :  
« La série noire doit s’arrêter et le bon  

sens doit prévaloir pour protéger la  
vie humaine pendant le pèlerinage »

Dans une interview accordée à Le 
Xournal, l’ancien président de la 
Mauritius Sanatan Dharma Temples 

Federation, Somduth Dulthumun, analyse 
l’événement qui a secoué le déroulement 
des activités religieuses pendant la fête de 
Maha Shivaratri. Tout en déplorant les 
deux drames qui se sont produits en 2023 
à Mare Longue et récemment à Arsenal, 
il fait comprendre qu'il faut respecter les 
consignes des autorités concernées et les 
lois de notre pays pour éviter des incidents/
accidents sur nos routes. Il assure avoir foi 
en la jeunesse et souhaite que le message 
soit bien compris concernant la fabrication 
des kanwars.

LX : Le drame d’Arsenal a provoqué un vif 
émoi parmi la population. Pourtant, année 
après année, la Task Force, les autorités et 
vous -même conseillez aux pèlerins de ne 
pas construire des Kanwars qui mettent en 
danger leurs propres vies. Que faut-il en 
penser ?

SD : J’ai été à la tête de la MSDTF pendant 15 années et 
j’ai connu ce genre de problèmes en tant que président de 
ladite fédération. C’est parce que je suis concerné par la 
sécurité des dévots et pèlerins sur nos routes.

D’année en année et même jusqu'à aujourd’hui, je fais un 
appel pressant pour que les pèlerins ne fabriquent pas des 
kanwars sur-dimensionnels. Un kanwar que nous portons 
sur nos épaules est fait pour ramener deux bouteilles 
d’eau sacrée afin de participer à la 'Char Pahar Ki Pooja' 
(quatre séances de prières) pendant la nuit de Shiva. On 
le déverse sur le Shivling.

Le 'Char Pahar Ki Pooja' demeure une partie principale 
du Maha Shivaratri.

Pour aller chercher l’eau sacrée à Ganga Talao, on peut 
y aller à pied, en vélo, en voiture ou en bus. Cela ne 
fait aucune différence car l’eau sacrée est une action 
préliminaire.

Un gros kanwar n’est pas un signe de dévotion, cela peut 
être une manière de montrer aux gens combien vous 
êtes riches. Cependant, le gros kanwar empêche la libre 
circulation des dévots et pèlerins ainsi que des voitures 
sur la route publique.

Pour arriver à Ganga Talao, il arrive que les gens ainsi 
que les voitures soient bloqués pendant 4 à 8 heures sur la 
route. Qui sont ces gens-là ? Ce sont nos propres familles, 

les pèlerins avec leur gros kanwar qui vont chercher de 
l'eau sacrée à Ganga Talao.

Parmi eux, on trouve des vieilles personnes, dadi, dada, 
nana, nani, des mamans avec leurs bébés, des handicapés 
et des femmes enceintes sur nos routes.

LX : Est-ce un plaisir de bloquer les routes 
avec des Kanwars sur-dimensionnels et de 
mettre des vies en danger?

Quand j'avais fait appel au bon sens pour ne pas fabriquer 
de gros Kanwars, certains dirigeants des associations 
culturelles et religieuses m'avaient critiqué et insulté 
car ils pensaient qu'il était bon de fabriquer de gros 
kanwar. Or, aujourd'hui, ces mêmes personnes ont vécu 
des drames familiaux et disent que Somduth Dulthumun 
avait raison de conseiller aux gens de construire des petits 
kanwar et de ne pas mettre en danger la vie humaine.

LX : Quel est le prix que nous avons payé en 
insistant avec la fabrication des gros kanwar, 
soit deux morts en 2023 par électrocution 
et six morts et de nombreux blessés, cette 
année-ci ? Il y a eu le drame de Mare Longue 
et ensuite à Arsenal. Des observateurs 
affirment que c’est un désastre de voir des 
jeunes vies mourir ainsi. Comment avez-vous 
réagi aux témoignages de sympathie du 
Premier ministre indien Shri Narendra Modi 
et du ministre J.S Jaishankar ? 

SD : Les messages de sympathie de Shri Narendra Modi 
et J.S. Jaishankar m'ont beaucoup touché. Cela démontre 
que d'autres personnes ont été sensibles à l'incident 
survenu à Arsenal lors des activités religieuses à l'île 
Maurice et à quel point l'Inde est proche de nous. Comme 
on dit, «Quand Maurice gagne l'influenza, c’est l'Inde 
qui gagne terné».

Au nom de l'île Maurice et des familles des victimes, nous 
remercions Shri Narendra Modi et Shri J.S. Jaishankar 
pour leur soutien en ce moment douloureux.

LX : Que faut-il faire pour éviter de tels 
drames à l’avenir ? Peut-on légiférer 
quand on sait que le sujet est sensible 
politiquement ?

SD : Je pense qu'il faut sensibiliser les gens tout au 
long de l'année pour qu'ils prennent conscience des 

« Il faut saluer les initiatives  
du Premier ministre, qui cherche 

à trouver une solution pour 
assurer la sécurité des dévots 
et pèlerins ainsi que de nos 

compatriotes sur nos routes »
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conséquences néfastes de leurs extravagances en 
fabriquant de gros kanwar qui peuvent entrer en contact 
avec des lignes électriques de haute tension de 22 000 
kV, soit 100 fois plus puissant que les 230 kV utilisés 
couramment. Ensuite, il serait nécessaire de légiférer 
pour que les personnes transportant de gros objets, tels 
que des cylindres, grues, bateaux, caravanes, demandent 
une autorisation préalable à la police pour le transport 
de ces objets. Ainsi, les gros kanwar seront éliminés « 
de facto ».

LX : Que dites-vous à ceux qui tentent de 
faire de la récupération politique autour 
de ce drame ?

SD : Il est regrettable que certaines personnes tentent de 
tirer profit politiquement de ce drame. Il est important 

de rappeler que ce pèlerinage existe depuis plus d'un 
siècle et le phénomène des gros kanwar depuis plusieurs 
décennies. Plusieurs anciens gouvernements n’avaient 
pas pu trouver une solution. Je dois dire qu’il faut louer 
les initiatives du Premier ministre, Pravind Jugnauth, qui 
cherche une solution pour assurer la sécurité des dévots 
et pèlerins et de nos compatriotes pendant les activités 
religieuses.  

 LX : Dans un reportage, la MBC explique que 
la simplicité a laissé place à la créativité et au 
modernisme. Beaucoup affirment qu'il y a des 
éléments tels que le fer ou les générateurs qui 
ne devraient pas être inclus dans un Kanwar. 

Qu'en pensez-vous ?
SD : Pour transporter l'eau sacrée du Ganga Talao, il 
est possible d'utiliser un bâton ou une étoffe entourant 
deux bouteilles d'eau autour du cou, comme on le 
faisait autrefois. Il est possible de construire un petit 
Kanwar décoré dans les dimensions autorisées par les 
autorités concernées, sans utiliser de fer, d'aluminium, de 
générateurs ou de haut-parleurs nuisibles pour la santé.

LX : Pouvez-vous nous raconter comment le 
pèlerinage vers Grand Bassin a commencé et 
a transformé cet endroit en un lieu sacré ?

SD : Le pèlerinage vers Grand Bassin a commencé il y a 
environ 125 ans. Pandit Dassagne avait rêvé de l'existence 
d'un lac dans la forêt de Grand Bassin. Avec ses amis, 
il avait entrepris de trouver ce lac, qui a finalement été 
découvert et nommé Pari Talao, devenu avec le temps 
notre Ganga Talao.Ainsi, le Ganga Talao est devenu un 
lieu de pèlerinage pour les Hindous, et même les touristes 
et d'autres personnes à caractère religieux aiment visiter 
le lac sacré de Ganga Talao, connu pour ses statues 
géantes de Mangal Mahadev et Doorga Ma. 

LX : Le Conseil des Religions a demandé aux 
internautes de ne pas diffuser les images du 
drame d'Arsenal. Pourquoi y a-t-il eu cette 
absence de retenue ? 

SD : Les images de ce drame sont atroces, bouleversantes 

et sensibles, notamment pour les femmes et les enfants. 
La censure aurait empêché la diffusion de scènes aussi 
atroces pour des films ordinaires. Il est donc de la 
responsabilité des internautes de les effacer en tant que 
citoyens responsables, sur une base humanitaire.

LX : Sur la route menant à Grand Bassin, 
des vidéos montrent des pèlerins discutant 
et critiquant la fermeté des autorités de 
police à l'égard des Kanwar. Est-il nécessaire 
d'éviter ce genre d'attitude ?

SD : Nous vivons dans un État de droit et il est important 
de respecter l'autorité policière et de suivre leurs 
consignes. Dans une société civilisée, nous ne pouvons 
pas nous permettre de faire nos propres lois. Il est donc 
impératif de changer notre attitude envers la police. 

LX : Quel est votre avis sur la décision du 
gouvernement de déclarer Grand Bassin 
comme un sanctuaire spirituel ?

SD : Il s'agit d'une bonne initiative. Il est important 
de préserver cet endroit en tant que lieu de pèlerinage 
religieux. 

LX : Le mot de la fin...
SD : 2023 : deux morts par électrocution. 2024 : six 
morts par électrocution.  La série noire doit s’arrêter là. 
Le bon sens doit prévaloir pour préserver et protéger la 
vie humaine pendant le pèlerinage. 

On avait pensé que ce genre d’accident n’arrive qu’aux 
autres. Pourtant on est devenu des victimes. On ne peut 
sacrifier d’autres vies sur l’autel de vos plaisirs personnels 
de monter de gros kanwars beaux et fantastiques.

J’ai foi en notre jeunesse. Je suis sûr que le message 
va être reçu cinq sur cinq. Nous ne voulons pas perdre 
d’autres membres de familles quand ils s’embarquent 
innocemment pour effectuer un pèlerinage.

Nous sommes les maîtres de notre destin. Nous ne 
voulons pas sacrifier d’autres vies humaines. 

A. B.

« Les messages de  
Shri Narendra Modi  

et J. S. Jaishankar  
démontrent à quel point 

l’Inde nous soutient et est 
proche de nous »

« C’est vraiment dommage  
que certaines personnes 
fassent de la politique  

avec ces drames »

Suite de la page 7

Mgr Durhône : « Nous  
pleurons ce soir six jeunes, 

morts tragiquement... »
« Ce soir, nous pleurons la tragique 
disparition de six jeunes sur la route à 
Arsenal, alors qu’ils effectuaient leur 
pèlerinage vers Ganga Talao. Je présente 
mes plus sincères condoléances aux 
familles qui doivent être dévastées par cette 
perte brutale. Mes prières accompagnent 
toutes ces familles qui perdent un être cher. 
Je ressens profondément leurs souffrances. 
Mes pensées vont également aux blessés qui 
ont été hospitalisés. Nous espérons qu'ils 
pourront se rétablir rapidement. En ces 
moments difficiles et douloureux, faisons 
preuve de solidarité en apportant des 
attentions et des mots réconfortants à ceux 
touchés par ce drame. Par respect pour les 
personnes décédées et pour leurs familles, 
évitons de diffuser ces images terribles du 
drame sur les réseaux sociaux ».  

Jean Michaël Durhône  
Évêque de Port-Louis

Drame à Arsenal

Le Conseil des Religions 
lance un appel pour  

éviter de diffuser  
les images et les vidéos 

des corps brûlés  
en signe de respect

Le Conseil des religions exprime, par le biais d’un communiqué, ses 
plus sincères condoléances aux familles qui ont perdu leurs proches 
lors de cet événement tragique à Arsenal.

Le Conseil lance également un appel à tous les pèlerins pour respecter 
les consignes données par les autorités.

Le Conseil des Religions demande également d’éviter de diffuser les 
images et les vidéos des corps brûlés en signe de respect à l'ensemble 
de la nation et surtout pour les personnes décédées et leurs familles.

Le Conseil exhorte la nation à un temps de deuil.
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Actualités

Célébrations du 56e anniversaire de l’Indépendance de Maurice au Champ de Mars

S.E. Smt Droupadi Murmu comme invitée 
d’honneur arrive ce lundi accompagnée  

d’une délégation de haut niveau
 • Avinash Teeluck : « Le thème choisi reflète l’unité dans le pays »

La présidente de la République de 
l'Inde visitera Maurice du 11 au 
13 mars 2024 et participera aux 

festivités de la Fête nationale. Le thème 
choisi, Ansam Nou Avanse (Ensemble, 
avançons), symbolise l'unité du pays 
malgré nos diversités culturelles et notre 
volonté collective de construire une société 
inclusive et prospère.

Logo du 56e anniversaire de 
l’indépendance  

de Maurice

À Port-Louis, une conférence de presse 
a eu lieu ce jeudi 07 mars 2024, au cours 
de laquelle, le ministre des Arts et du 
Patrimoine Culturel, Avinash Teeluck, 
a dévoilé le logo du 56e anniversaire de 
l'Indépendance et du 32e anniversaire de 
la République. Le gagnant du concours de 
Logo, Kunal Maunick, a reçu un prix de Rs 
50,000. La chanson emblématique Ruz Ble 
Zonn Ver du Groupe ABAIM a également 
été revisitée et lancée lors de cet événement.

En ce qui concerne le thème national 
des célébrations, le ministre Teeluck a 
observé qu'il reflète l'unité du pays quelles 
que soient nos différences culturelles et 
rappelle le pouvoir qui vient de l'unité. « 
Cela illustre également notre détermination 
collective à construire une Ile Maurice 
inclusive, équitable et prospère pour tous », 
a-t-il déclaré.

Lever du drapeau

Le programme de la visite d'État de S.E. 
Smt Droupadi Murmu inclura des visites 
de sites historiques à Maurice, tels que 

Aapravasi Ghat, le Musée de l'esclavage 
et le sanctuaire spirituel de Ganga Talao. 
Les célébrations de la Fête nationale 
comprendront un lever du drapeau, des 
distributions de 300 000 marque-pages 
portant l'hymne national, le logo des 
célébrations de la fête nationale 2024, la 
fleur nationale « Trochetia Boutoniana » 
et l'oiseau national de Maurice « Mauritius 
Kestrel » seront également distribués à tous 
les élèves du primaire et du secondaire le 
lundi 11 mars 2024, a précisé le ministre.

Concernant le programme officiel des 
célébrations de la Fête Nationale 2024, 
qui sera célébrée le mardi 12 mars 2024 
au Champ de Mars, à Port Louis, il 
comprendra : une cérémonie de lever du 
Drapeau à 14h00 suivie du programme 
officiel comprenant, entre autres : Survol 
des hélicoptères de la police mauricienne 
et de la marine indienne, le Dornier Aircraft 
; détachement du Deuxième Régiment 

français de Parachutistes D'Infanterie de 
Marine des Forces Armées de la Zone Sud 
de l’Océan Indien, défilé de véhicules et de 
flottes organisé par les autorités locales et 
les organisations non gouvernementales. 
Les majorettes et majors du Queen 
Elizabeth College feront également partie 
du programme, suivi d'un programme 
culturel avec une pléthore d'artistes, a ajouté 
le ministre Teeluck.

Programme culturel

Ce jour-là, le programme culturel sera 
centré autour d'un objet culturel officiel 
conceptualisé et monté par la Troupe 
Nationale de Maurice Ltd, un véhicule 
spécial nouvellement créé qui opère 
sous l'égide du ministère des Arts et du 
Patrimoine culturel. Le programme mettra 
en valeur la richesse multiculturelle de 
Maurice à travers une série de danses 
et comprendra la version revisitée de la 
chanson emblématique Ruz Ble Zonn Ver  
du Groupe ABAIM qui sera chantée par une 
vingtaine de chanteurs populaires locaux 

célèbres et une chorale composée d'environ 
100 enfants.

Le public est invité à participer aux 
festivités au Champ de Mars, avec des 
tarifs réduits dans les transports en commun 
comme les bus et le métro pour faciliter leur 
venue. Un transport gratuit sera offert aux 
enfants de moins de 13 ans et le ministère 
fournira également des services de bus dans 
différentes régions.

Maha Shivaratree : Message de Mgr Jean Michaël  
Durhône à la communauté hindoue

Le chef de l’Église Catholique de Maurice y réitère ses 
prières aux familles des six victimes et ajoute “Maha 
Shivaratree rapel nou ki sak Morisien viv  lafraternite 
ek solidarite dan lazwa kouma dan lapenn, dan tristes 
kouma dan  lesperans, dan tou bann dram oubien 
lazwa ki nou viv, kouma bann ser ek frer dan mem 
limanite ki port tousala ansam ».

Voici le message dans son intégralité

7 mars 2024

Bonzour mo bann frer ek ser de foi indou,

Mo anvi dabor swet zot enn bonn fet Maha Shivaratree.

Sa lane-la, kan nou pe selebre fet Maha Shivaratree, nou 

pa kapav bliye sa dram ki nou finn viv dimans dernie dan 
Arsenal avek nou bann frer Abhay Bhoojedhun, Paroumal 
Soobrayen, Keshav Dhomun, Lavlesh Jugdhur, Vijaysingh 
Mootia, Koovalesh Seedoyal. Mo priye boukou avek zot 
fami, avek bann pros ek tou bann dimounn ki afekte par 
sa dese trazik la. Nou anvi dir zot ousi ki legliz priye avek 
zot, e ki nou osi pens  zot fami e ki nou kontigne priye 
pou zot. 

Pendan plizier zour zot finn mars ver Ganga Talao pou 
viv sa gran tan pelerinaz,  pou fer anmemtan enn demars 
spiritiel pou kapav rapros nou davantaz avek Bondie. Nou 
anvi dir zot ki pandan sa tan ki zot pe viv sa semenn-la, 
kot nou osi nou dan moman Karem, sakenn parmi nou 

pe avanse dan nou lafwa pou nou kapav grandi plis dan 
lamour ki Bondie ena pou sak dimounn. 

Alor, se pou sa ki sa moman  Maha Shivaratree rapel nou 
ki sak Morisien viv dan la fraternite ek solidarite dan lazwa 
kouma dan lapenn, dan tristes kouma dan  lesperans, dan 
tou bann dram oubien lazwa ki nou viv, kouma bann ser 
ek frer dan mem limanite ki port tousala ansam. 

Mo bann frer, mo bann ser indou, ankor enn fwa, bonn 
fet  Maha Shivaratree. Ki zot osi kontign zot lamars ver 
sa gran sime  lesperans ki Bondie anvi pou sakenn parmi 
nou.

Mgr Jean-Michaël Durhône
Évêque de Port-Louis
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Rodrigues

Franceau Grandcourt, prête serment en 
tant que nouveau Chef Commissaire

Franceau Grandcourt est devenu le nouveau Chef-
Commissaire de Rodrigues, ce mercredi 06 mars, lors d’une 
séance spéciale de l’Assemblée Régionale. Son adjoint sera 

Johnson Roussety selon les termes de l’accord électoral que les 
deux partis avaient scellés.

La cérémonie de prestation de serment du nouveau conseil exécutif 
s'est déroulée en présence du Président de la République, Pradeep 
Roopun, et de la ministre de l'Éducation, Leela-Devi Dookun-
Luchoomun.

Dans son discours, le Président de la République a souligné le 
développement rapide de Rodrigues au cours des dix dernières 
années. Puis, il a réaffirmé le soutien du gouvernement central à 
l'Assemblée Régionale et au peuple rodriguais.

De son côté, Johnson Roussety a mis en avant ses réalisations et a 
remercié le Premier ministre pour son soutien pendant son mandat.

Franceau Grandcourt a affirmé que son mandat se déroulera dans 
la continuité, la sérénité et l'humilité dans l'intérêt de Rodrigues et 
de son peuple. Il est convaincu d'obtenir le soutien de tous pour sa 
gestion de l'Assemblée Régionale.

Franceau Grandcourt n'a jamais perdu une élection depuis 
l'autonomie de Rodrigues. Il était membre du Mouvement 
Rodriguais de Nicolas Vonmally avant de fonder son propre 
parti, l'Union du Peuple de Rodrigues (UPR). Par le passé, il a été 
commissaire aux Infrastructures publiques de 2006 à 2012.
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Rodrigues

«Cette décision (...) est motivée par notre préoccupation face à une session parlementaire qui semble 
prendre un tournure partisane...», souligne l'OPR.

L’Organisation du Peuple Rodriguais (OPR) a décidé de ne pas assister à la session spéciale de 
l'Assemblée Régionale de Rodrigues consacrée à la prestation de serment de Franceau Grancourt en 
tant que chef commissaire, qui s'est déroulée au stade Jean Paul II à La Ferme le mercredi 6 mars. 
C’est ce qu’indique un communiqué de l’OPR.

«Cette décision, prise avec tout le respect dû au Président de la République, est motivée par notre 
préoccupation face à une session parlementaire qui semble prendre une tournure très partisane, 
marquée par le non-respect des parlementaires et de l’Assemblée Régionale», souligne l’OPR. 

L’OPR affirme croire fermement en l’autonomie de Rodrigues, en la démocratie et en la dignité du 
peuple rodriguais, et précise sa position. «Nous tenons à souligner que notre position ne s’oppose 
en aucun cas aux arrangements et accords électoraux qui conduisent au changement de Chef 
Commissaire».

L'OPR a boudé la prestation de serment de  
Franceau Grandcourt en tant que Chef Commissaire
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Accès autorisé  
au cimetière de 

 Saint Jean depuis 
le vendredi 08 mars 

La Fabrique de Saint 
Jean est heureuse 
d'annoncer cette 

réouverture aux visiteurs, 
suite à des travaux de 
réhabilitation et de mise aux 
normes de sécurité. 

Ces travaux étaient 
nécessaires en raison des 
dégâts causés par une 
inondation survenue le 15 
janvier dernier.

Le site du cimetière a subi 
d'importants dégâts, obligeant 
La Fabrique à renforcer les 
mesures de sécurité pour les 
visiteurs. 

Les autorités commenceront 
les travaux sur Broad Avenue 
une fois le mur sur Old Moka 
Road achevé, ce qui devrait 
être dans les délais prévus.

Malgré les difficultés 
rencontrées, La Fabrique 
maintient ses engagements 
envers ses concessionnaires 
et continue les discussions 
avec les autorités. 

Les conditions de réouverture 
sont en place et La Fabrique 
souligne l'importance du 
respect de ces mesures pour la 
sécurité de tous les visiteurs.

Les conditions de réouverture, 
déjà établies, demeurent en 
vigueur. La Fabrique de Saint 
Jean insiste sur l'importance 
cruciale du respect strict de 
ces mesures pour la sécurité 
de tous les visiteurs. 

La Fabrique décline toute 
responsabilité en cas de non-
respect des zones sécurisées. 
Les visiteurs doivent suivre 
les consignes de sécurité pour 
éviter tout incident. 

Il est rappelé au public 
que toute activité hors 
des opérations régulières 
du cimetière nécessite 
l'autorisation préalable de La 
Fabrique. 

Cela inclut la prise de photos 
ou vidéos à l'intérieur du 
cimetière.
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Education

Formation pour quelques 450 futurs enseignants 
450 éducateurs de l'enseignement 
primaire stagiaires suivront un cours 
intensif de deux ans à l'Institut 
d'éducation de Maurice et seront 
finalement affectés dans leurs écoles 
respectives. Dans ce contexte, une 
cérémonie d'intégration a eu lieu, la 
semaine dernière, à l'auditorium Paul 
Octave Wiéhé à Réduit, dans le but de 
les informer de leurs responsabilités et 
des compétences requises qui seront 
d'une importance capitale pour enseigner 
aux enfants à l'école.

Le cours de formation portera à la fois 
sur les aspects théoriques et pratiques du 
travail d'un éducateur de l'enseignement 
primaire, aboutissant à l'obtention d'un 
diplôme d'enseignant. À la fin de leur 
formation avec succès, les éducateurs de 
l'enseignement primaire stagiaires seront 
considérés pour une nomination au grade 
d'éducateur de l'enseignement primaire.

Présent à l'événement, le secrétaire 
permanent du ministère de l'Éducation, 
de l'Enseignement supérieur, de 
la Science et de la Technologie, 
Youdhisteer Munbodh, s'est adressé aux 
éducateurs en herbe et a évoqué leur 
rôle et leurs responsabilités dans leur 
future profession d'enseignant. "Cela 
marque une nouvelle étape dans votre 
parcours professionnel et vous, en tant 
qu'enseignants, avez un rôle clé à jouer 
dans le développement émotionnel, 

mental, éducatif et social de l'enfant", 
a-t-il déclaré.

Youdhisteer Munbodh, a observé qu'en 
plus des objectifs académiques, un enfant 
doit être bien éduqué avec des valeurs et 
des principes essentiels pour toute la vie 
tels que la discipline, la responsabilité, 
le respect, la compassion, l'intégrité et la 
responsabilité.

En parlant des réformes visant à 
transformer le secteur de l'éducation, 

Youdhisteer Munbodh, a souligné que 
les éducateurs seraient tenus de proposer 
de nouveaux modes d'enseignement 
en termes de durabilité, de créativité et 
d'innovation.

Il a également indiqué que le ministère 
avait recours à des enseignants 
remplaçants pour pallier la pénurie 
d'éducateurs de l'enseignement primaire. 
À cet égard, environ 122 enseignants 
remplaçants ont été recrutés pour cette 
année

Dengue : lancement d’une campagne  
de prévention dans les écoles 

2,534 cas déclarés depuis le 11 décembre 2023… La dengue ne fait pas 
parler d’elle tous les jours, pourtant elle continue de sévir. Parmi les 
cibles prioritaires du vaste plan de prévention, lancé par les autorités, 
les enfants en milieu scolaire. Distribution de répulsifs, informations 
sur les moustiques... Il s’agit bien sûr de protéger les plus jeunes, mais 
aussi de leur faire prendre conscience du risque au travers des séances 
pédagogiques sur la dengue et les symptômes de la maladie. Dans cet 
optique, le mercredi 7 mars dernier a eu lieu, à l'Institut Mahatma Gandhi 

de Moka, la cérémonie de lancement de cette campagne de sensibilisation 
contre la dengue qui concernera toutes les écoles du pays.  Parmi les invités, 
à la cérémonie, le surintendant régional intérimaire de la santé publique, 
Unité de lutte contre les maladies transmissibles, le Dr Vencatasamy; le 
directeur adjoint de la santé publique et de la sécurité alimentaire, M. 
Puttoo, et les étudiants des collèges et des écoles secondaires d'État.

« Le but c’est de donner l’information sur le moustique, la maladie et 
comment se protéger et éliminer, c’est un enjeu capital, les enfants sont 
les meilleurs vecteurs pour diffuser l’’information, c’est vital », a laissé 
entendre un représentant du ministère de la Santé lors de cet évènement. 

Les jeunes jouent un rôle proactif dans le changement et peuvent jouer un 
rôle significatif dans la création d'une société plus sûre et plus saine. Ainsi, 
durant les prochains jours, se tiendront des campagnes de prévention 
contre la dengue dans les différentes institutions scolaires du pays.  Pour 
rappel, la dengue est une maladie tropicale et est également connue sous le 
nom de ‘breakbone fever’. Elle est considérée comme l’une des infections 
arbovirales les plus graves dans le monde. Elle est connue pour infecter 
50 à 100 millions de personnes dans le monde chaque année, entraînant un 
demi-million d’hospitalisations et 12,500 à 25,000 décès.

Il faut souligner que le premier cas de dengue a été signalé le 11 décembre 
2023 à Maurice et, à ce jour, les autorités sanitaires ont enregistré 2 534 
cas locaux et 7 cas importés. Le nombre de cas actifs s’élève à 491.
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Réflexion

Le sens de la vie
Naître, vivre et mourir ! Cette 

semaine, l'interruption volontaire 
de grossesse, IVG, c'est-à-

dire l'avortement, a été inscrite dans la 
Constitution française. Cette décision peut 
paraître paradoxale lorsque nous savons 
que le vieillissement de la population est 
l'un des plus grands problèmes auxquels 
font face les sociétés occidentales depuis 
la fin du 20ème siècle et en ce début du 
21e siècle. Cela montre à quel point le 
sens même de la vie devient de plus en 
plus incompréhensible dans ce monde 
extrêmement complexe et compliqué dans 
lequel nous évoluons de nos jours. Au nom 
des droits des femmes à disposer de leur 
corps comme bon leur semble, la France, 
État laïque devient le premier pays au 
monde à inscrire l'interruption volontaire 
de grossesse dans sa Constitution malgré 
l'opposition du Vatican, qui a dénoncé « un 
droit à supprimer une vie ».

Dimanche dernier, chez nous à Maurice, six 
jeunes ont connu une mort atroce lorsque 
le ‘Kanwar’ qu'ils transportaient a percuté 
un câble de moyenne tension du Central 
Electricity Board à Arsenal. Les jeunes 
convoyaient ce ‘Kanwar’ dans le cadre 
de la fête Maha Shivaratree, célébrée hier 
avec beaucoup de dévotion et de ferveur à 
travers le pays. Parmi les six jeunes qui ont 
péri, deux sont morts électrocutés et quatre 
sont décédés des suites de graves brûlures. 
Cet incident a plongé tout le pays dans le 
désarroi et le désespoir, même si certains 
provocateurs ont tenté d'attiser la haine 
entre les communautés. Heureusement, 
leur venin n'a pas eu d'influence sur la 
majorité des Mauriciens, qui préfèrent de 
loin la coexistence pacifique dans la paix 
et l'harmonie.

La classe politique pleure le décès 
de l'ancien député Eric Guimbeau. 
Le Leader du Mouvement Mauricien 
Socialiste Démocrate (MMSD) et PDG 
du groupe Saint Aubin a fait une chute de 
sa motocyclette à Union Ducray. Après 
plusieurs heures en soins intensifs, il a 
rendu l’âme. Depuis le début de cette 
année, plusieurs jeunes, hommes, femmes 
et enfants ont perdu la vie dans des 
circonstances atroces, que ce soit à la suite 
d’accidents de la route ou autres. Pas plus 
tard que le dimanche 25 février dernier, le 
petit Kayron Fricain, 5 ans, et son beau-
père, Mathieu Russie, ont péri à Mapou à 
la suite d’un accident. Nous mentionnons 
ces cas pour montrer à quel point la vie est 
devenue fragile sur cette terre.

Les images des inondations du 15 janvier 
dernier lors du passage du cyclone Belal 
sont encore fraîches dans nos mémoires, et 
malgré le faible nombre de victimes, bon 
nombre de nos compatriotes auraient pu 
y perdre la vie ce jour-là. Heureusement, 
malgré toute la démagogie de l'Opposition, 
cela n'a pas eu lieu, même si dans leurs 
discours fous, ils avaient annoncé plusieurs 
morts. Le samedi 24 février dernier, un 
camion transportant une pompe à béton a 
percuté la passerelle des piétons à Roche-

Bois, qui heureusement s'est effondrée 
sans faire de victime.

Par ailleurs, nous sortons tout juste de 
la pandémie de Covid-19, qui a fait près 
d'un millier de victimes à Maurice et des 
millions à travers le monde, y compris 
certaines personnes très fortunées qui 
n'auraient jamais pensé devoir affronter 
un destin aussi tragique. Quelle leçon 
tirer de tous ces événements, les uns plus 
malheureux que les autres, sur le sens 

même de la vie à un moment où certains 
jeunes continuent de perdre leur temps, 
leur énergie et mettent en danger leur santé 
mentale et physique en devenant accros à 
des drogues de synthèse et à des substances 
nocives telles que l'héroïne ou la cocaïne.

Quel sens donner à sa vie quand certains 
individus choisissent de propager la haine 
et le racisme, encouragent la division, 
l'intolérance et l'ignorance. Alors que 
Maurice est un pays exceptionnel où 
presque toutes les races et les religions 
du monde se retrouvent, vivent en paix 
et en harmonie en toute liberté. Cette 
liberté d'expression, d'association, de 
manifestation, de pratique de sa langue, sa 

culture, sa religion et ses traditions dans 
l'égalité et sans crainte.

Aujourd'hui, le monde est rempli de 
souffrances. Selon les évaluations de 
la vulnérabilité nationale de certains 
pays, nous pouvons nous attendre à 
une augmentation du risque mondial 
de catastrophes naturelles telles que les 
phénomènes météorologiques extrêmes, 
les tremblements de terre et les tsunamis 
au cours des prochaines décennies. 

Cette augmentation du risque signifie 
également que nous serons témoins d'un 
plus grand nombre d'atteintes à la vie 
humaine et aux biens. Au travail comme à 
la maison, nous ne sommes plus épargnés 
par le stress, l'anxiété ou les difficultés 
financières. La vie s'est accélérée comme 
jamais auparavant et nous la vivons 
avec des technologies d'automatisation 
et de connectivité qui nous rendent plus 
dépendants que jamais de nos gadgets. 
Cette époque hyper-connectée rend plus 
difficile pour nous de trouver un sens à 
notre vie. Les leaders politiques et sociaux 
ont une immense responsabilité envers la 
jeunesse de ce pays pour leur apprendre 
à regarder au-delà de leur propre douleur 

et à découvrir un plus grand sentiment de 
satisfaction dans la vie.

Devons-nous continuer dans cette voie 
hyper-compétitive ou finalement la vie n'a-
t-elle plus de sens et attendons-nous d'être 
touchés par le malheur pour comprendre 
qu'il est inutile de courir vers le bonheur 
tout en marchant sur les pieds des autres.

Les leaders politiques et autres oseront-ils 
enfin adapter leur discours pour dire aux 
jeunes de vivre en harmonie avec leurs 
rêves, de ne jamais cesser d'apprendre, de 
faire preuve de générosité et d'altruisme, 
de s'engager pour une cause, de donner de 
l'amour, de transmettre ses connaissances 
et ses valeurs, de voyager et d'ouvrir son 
esprit.

Naître, vivre, mourir, c'est le destin des 
hommes,

Le secret de la vie et le décret de Dieu ;
Tout ce que nous étions et tout ce que nous 
sommes,
Tout ce que nous serons... en trois mots... 
que c'est peu !

Mais si l'instant obscur qui nous a donné 
l'être,
Dans son germe contient un avenir sans fin,
Si l'effort a son but et non pas son peut-
être ;
Si tout ce qui commence à son terme divin;
Si notre esquif atteint, guidé par l'espérance,
Par le fleuve du temps l'océan éternel ;
Si la mort que l'on craint n'est qu'une 
renaissance ;
Si la terre n'est rien que la route du ciel ;
Si, quand le temps finit, l'éternité 
commence,
Heure unique et sans sœur, qui ne frappe 
qu'un coup !
Si l'amour est un jour bonheur et non 
souffrance ;
Vivre alors, vivre, ami ! dans un mot... c'est 
beaucoup !
Henri Durand, poète français (1818-1842)

Terra Del Fuego
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L’écrivain Anand Mulloo n’est plus

Le monde littéraire 
mauricien pleure la 
disparition de l’écrivain 

Anand Mulloo. En effet, ce 
dernier est décédé à l’âge de 
88 ans. 

Ses funérailles ont eu lieu 
dans l’après-midi du lundi 4 
mars, en présence du Premier 
ministre Pravind Jugnauth, de 
son épouse Kobita, de hautes 
personnalités politiques, 
d'écrivains connus et de 
membres de sa famille, entre 
autres, qui lui ont rendu 
un dernier hommage à son 
domicile à Beau-Bassin.

Né en 1936 et ayant grandi 
dans un environnement où 
son père, tailleur et activiste 
politique, a joué un rôle 
essentiel. L’écrivain a laissé 
une empreinte significative 
dans le domaine de la 
littérature, de l’histoire et de la 
politique à Maurice.

Anand Mulloo a également 
travaillé comme enseignant, 
journaliste et historien. Il a 
écrit et publié une quinzaine 
d’ouvrages sur la politique, 

la religion et l’éducation, et 
a fondé deux magazines à 
Maurice. Son œuvre littéraire 
comprend un roman, des livres 
sur la politique, l’histoire, la 
culture, la religion et la poésie.

Sa disparition laisse un vide 
dans le paysage littéraire 
mauricien, mais son héritage 
perdurera à travers ses écrits 
et sa contribution à la société.

Le Xournal présente ses 
sincères sympathies aux 
membres de la famille 
endeuillée.

Parmi ses écrits notables 
figurent :
- 1967 : "Watch Them Go 
Down" (roman)
- 1968 : "The Road to 
Independence" (histoire)
- 1968 : "Footprints" (essais)
- 1969 : "Dust of Time" 
(poésie)
- 1971 : "Education for the 
People"
- 1973 : "Ashes and Embers" 
(avec Hossenjee Edoo – 
poésie)
- 1980 : "Dr. S. Ramgoolam, 
His Life, His Work, His Ideas" 

(biographie)
- 1980 : "Our Struggle" 
(biographie)
- 1991 : "Marathi Settlements 
in Mauritius"
- 1982 : "Our Freedom" 
(politique)
- 2000 : "Father of the Nation 
– The Story of Mauritius 
1900-2000"
- 2003 : "How Your Child Can 

Be a Winner: The Essential 
Guide to the Full Development 
of Our Children"
- 2004 : "Voices of the 
Diaspora"
- 2007 : "Voices of the Indian 
Diaspora"
- 2007 : "Hinduism Unveiled"
- 2008 : "Experience 
Indianess" (voyage)
- 2009 : "Mauritius: An 

Unfinished Journey"
- 2012 : "Edge of the Cliff" 
(autobiographie)
- 2013 : "Pandit Sahadeo: Life 
and Struggle"
- 2014 : "Sir Seewoosagur 
Ramgoolam, Champion of 
Democracy"
- 2014 : "Sir Anerood Jugnauth 
– Leading Mauritius Forward"

L'assistance présente lors du lancement de son dernier livre
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Adieu Eric Guimbeau

Un homme de 
bien s’est éteint 

Il doit sans doute faire 
partie des meilleurs 
hommes politiques 

qui n’aient jamais servi 
dans l’histoire de l’Ile 
Maurice indépendante. Eric 
Guimbeau, trois fois député 
de Curepipe/Midlands, est 
décédé le mercredi 6 mars 
dernier à la suite d’un 
grave accident de la route 
survenu le dimanche 3 
mars. Le Xournal lui rend 
un dernier hommage, car il 
a été un homme d’honneur, 
un travailleur et surtout un 
politicien exemplaire.
Né le 23 octobre 1960 à Curepipe, Éric 
Guimbeau, également connu sous le 
nom d'Éric Joseph Raoul Guimbeau, 
était un homme d'affaires qui dirigeait 
une entreprise familiale tout en occupant 
les postes d'actionnaire et de directeur 
général au sein du groupe Saint-Aubin 
Ltée. 

Il a été un politicien mauricien qui 
dirigeait le Mouvement social-
démocrate mauricien (MMSD) et était 
également le président de la Fondation 
Eric Guimbeau.

En 1996, Éric Guimbeau a été approché 
par le défunt député travailliste Clarel 
Malherbe pour obtenir une investiture au 
sein du parti travailliste lors des élections 
municipales de cette année-là. 

Cependant, il n’a pas été élu comme 
Conseiller. Un an plus tard, le député 

mauve Motee Ramdass de la même 
circonscription l'a sollicité. 

Il a adhéré au Mouvement militant 
mauricien (MMM) créé par Paul 
Bérenger et a été élu pour la première 
fois lors de la coalition triomphante 
MMM/MSM en 2000. 

Il a ensuite quitté le MMM, présidé 

par Ahmad Jeewah, en raison de son 
désaccord avec la nomination de son 
colistier, Sunil Dowarkasing, et aussi 
pour des causes personnelles. En 2005, il 
a remporté une nouvelle élection en tant 
que membre du Parti mauricien social-
démocrate, présidé par Maurice Allet. 
Il a déclaré que « traditionnellement, sa 
famille a toujours été proche du PMSD 

», après avoir été accepté à l'unanimité 
des voix.

Après avoir été choisi par le bureau 
politique le 29 août 2005, il a rempli 
le poste de vice-président du PMSD 
jusqu'en 2009. Il a démissionné du Parti 
mauricien social-démocrate dans le cadre 
de la réunification des anciens membres 
du PMSD qui avaient été divisés entre le 
parti et sa scission, le PMXD dirigé par 
Xavier-Luc Duval depuis 2006. 

En 2009, il a créé son propre parti 
politique, nommé le Mouvement 
mauricien social-démocrate (MMSD). 
Jusqu'en 2010, il a été membre 
indépendant de l'Assemblée nationale. 
Après avoir participé à l'Alliance du 
cœur (MMM/UN/MMSD), le MMSD a 
subi une défaite aux élections générales 
de 2010, mais a réussi à faire élire 
Éric Guimbeau comme député de 
l'Opposition dans la 17e circonscription 
(Curepipe/Midlands) avec un score de 
56,92 % des voix. Le 22 juin 2010, il a 
intégré le Public Accounts Committee 
jusqu'à la dissolution du parlement en 
2014. Il s'est présenté sous la bannière de 
son parti en 2014 et 2019 mais n’a pas 
réussi à se faire élire.

Agé de 63 ans, le PDG du groupe Saint 
Aubin a été victime d'un grave accident 
de la route à Union Ducray le dimanche 
3 mars. L’ex député et leader du MMSD 
a dérapé et a fait une lourde chute sur 
l’asphalte alors qu’il conduisait sa 
moto de la marque Harley Davidson. 
Transporté d’urgence à l’hôpital 
Jawaharlall Nehru à Rose-Belle, il a 
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été admis à l’unité des soins intensifs 
et placé sous respiration artificielle. Il 
a rendu l’âme dans la soirée de mardi 5 
mars.

Les Guimbeau, héritiers de Gustave 
Guimbeau, armateur français qui s’est 
installé à Maurice et a fait fortune dans le 
sucre, sont actionnaires majoritaires du 
groupe Saint-Aubin Ltée qui regroupe 
trois domaines : le Domaine des 
Aubineaux, le Domaine de Bois Chéri et 
le Domaine de Saint-Aubin, étapes de la 
route du Thé de Curepipe à Souillac.

Eric Guimbeau était aussi connu à 
travers ses actions dans le social surtout 
à Curepipe et à travers la Fondation Eric 
Guimbeau et ses tournois de Football 
VESCO.

À tous ceux que ce deuil afflige, Le 
Xournal présente ses plus sincères 
condoléances.

Suite de la page 21

Sa dernière grande bataille 
Eric Guimbeau n'était pas seulement un politicien mais aussi un homme 
d’affaires influent. Depuis 2016, il avait entamé une nouvelle bataille contre 
le système de vente aux enchères et contre la MCB. L'origine de cette tragédie 
remonte au début des années 2000. 

Les Guimbeau, importants propriétaires fonciers, se lancent dans une 
importante diversification de leurs activités dans un contexte où l'industrie 
sucrière commence à être en difficulté avec la fin des accords préférentiels. 
L'usine de sucre de Saint Aubin a été transformée en une distillerie de pointe. 
Le rhum produit par le groupe Saint Aubin sera reconnu pour sa qualité 
exceptionnelle.

Le groupe a lourdement contracté des emprunts auprès de la MCB, avec laquelle 
il était en affaires depuis des décennies, pour financer cette transformation. 
Cependant, le projet n'a pas avancé comme prévu. Les dettes se sont 
accumulées et des investissements supplémentaires étaient nécessaires. 
D'autres activités ont été lancées dans l'espoir de changer la situation, mais 
le succès n'était pas garanti. L'endettement total du groupe était de Rs 870 
millions en 2014. Selon l'affidavit déposé par la MCB à la Cour des faillites en 
2019, ses facilités bancaires ont été restructurées en emprunts à long terme de 
Rs 205 millions à La Digue Ltd et de Rs 665 millions à Les Pailles Ltée. Le groupe 
possède 15 filiales, dont La Digue Ltd et Les Pailles Ltée. Pour permettre au 
groupe St Aubin de se désendetter et d'obtenir de nouveaux financements, les 
dettes ont été transférées vers ces deux dernières entités. Cette réorganisation 
s'est accompagnée de certaines exigences, notamment le remboursement 
de la dette de Rs 870 millions au plus tard le 31 mars 2016 et la nécessité de 
garantir le groupe. Le 1er avril 2016, la MCB a informé le groupe Saint Aubin 
qu’elle exercerait ses droits pour récupérer les garanties bancaires.

Cependant, la veille, Saint Aubin a sollicité une injonction pour empêcher 
la MCB d'agir. Le 3 juin, Saint Aubin a demandé la levée de l'injonction. Le 
même jour, les sociétés La Digue Ltd et Les Pailles Ltée ont été placées sous 
administration. Les biens de Les Pailles Ltée ont été mis en vente. Un terrain de 
227,15 arpents à Pailles appartenant à La Digue Ltd a été acquis par un acheteur. 
Vincent Ah Chuen, directeur général du groupe ABC, était prêt à acquérir le lot 
pour seulement 80 millions de roupies. Le 29 mai 2019, St Aubin a contesté en 
justice et s'est opposé à l'action du Receiver Manager Mushtaq Oosman.

Dans l'une de ses dernières interviews médiatiques, Eric Guimbeau était 
revenu sur toute cette affaire en 2019 dans les colonnes de Business Magazine, 
déclarant notamment : « Au fil du temps, nous avons constaté des failles 
dans notre système financier. Il y a des abus et des contournements de nos 
lois au détriment des clients. Nous devons revoir notre système financier et 
le démocratiser pour éviter des cas de prêts irresponsables, d'abus au niveau 
des intérêts et pour protéger les entreprises. La Borrowers Act ne doit pas être 
limitée à un certain montant emprunté, mais élargie pour progresser vers la 
démocratisation de notre économie. Nous déplorons le manque de garde-fous 
dans notre système financier et pensons avoir subi un acharnement impitoyable 
inexplicable ».
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Gérard Paya : « Eric Guimbeau,  
le Robin des Bois au cœur d'or »

Réactions

Les autres réactions  
dans la presse

L’ancien colistier et député du 
no17, Gérard Paya, a rendu 
un hommage appuyé à son 

ami Eric Guimbeau : « On n’a pas 
seulement perdu un député ou un ex-
député, on a perdu un Mauricien de 
cœur, on a perdu un vrai Curepipien 
qui "really cares for his people". Il 
avait un cœur en or, j’ai eu le plaisir 
de le côtoyer, il a même voulu que 
je participe et fasse seul l’animation 
pour son 60e anniversaire. On s’est 
rencontré une ou deux fois, on a 
déjeuné ensemble, il me disait souvent 
« Gérard, retourne dans la politique », 
je répondais toujours « je ne sais pas, je 
verrai », mais pour lui c’était quelque 
chose de magnifique. 

Et ce qui est encore plus triste, je me 
dis qu’il était déjà mort avant, quand il 
avait perdu les élections, il avait quitté 
les grands groupes, les partis politiques 

qui sont super puissants, qui sont au 
pouvoir et qui sont dans l’Opposition 
pour former son propre parti. Parce 
qu’il avait une conviction, il croyait en 
quelque chose, il croyait en sa ville de 
Curepipe. Ce n’était pas quelqu’un qui 
pensait faire de la ville de Curepipe un 
New York, pas du tout, il voulait que 
la ville de Curepipe appartienne aux 
Curepipiens et il avait vraiment le cœur 
pour ça. Pour ma part, je peux dire que 
les Curepipiens l’ont laissé tomber lors 
des dernières élections, les Curepipiens 
n’ont pas voté pour Éric Guimbeau. 
On n’a pas élu un Éric Guimbeau 
à l’Assemblée parce que Éric 
Guimbeau était le défenseur de tous les 
Curepipiens, de Dubreuil, de Midlands, 
de toute la Circonscription no 17, parce 
que j’ai beaucoup appris de lui, car 
je ne connaissais même pas Curepipe 
quand j’étais candidat. Moi, je suis un 

Port-Louisien de pure souche, j’étais 
plus actif sur les côtes et travailler dans 
les hôtels. Mais quand je suis parti à 
Curepipe, c’est avec lui que j’ai tourné 
de gauche à droite, il y avait une dame 
qui m’accompagnait aussi, surtout Éric, 
qui m’a soutenu et appris les différents 
endroits de la circonscription que je 
ne connaissais pas. C’est vraiment 
incroyable, il était là, c’était quelqu'un 
de vraiment simple, je me souviens, il 
avait organisé un tournoi de football 
qui s’appelle Vesco Plastic, c’était 
l’un des meilleurs tournois de football 
que j’ai vu à Maurice. Je me demande 
comment Curepipe a pu  laisser tomber 
quelqu’un comme Éric, et de ne pas 
l’avoir élu ou de lui donner sa chance 
d’entrer à l’Assemblée pour défendre 
leur honneur. On vote pour n’importe 
qui, n’importe quoi, du moment qu’on 
appartient à une couleur politique. 

C’est vraiment triste, voilà pourquoi 
je le répète, on avait déjà tué Éric 
malheureusement avant même qu'il 
ne fasse son accident et qu'il décède. 
Je suis vraiment triste car Éric était 
quelqu’un de magnifique, de magique, 
de grand cœur, il aimait le partage. Il 
aimait vraiment aider les autres même 
s’il ne lui restait rien en poche, mais 
c’était tout simplement Éric. Je le 
voyais comme un Robin des Bois avec 
un grand cœur, un cœur en or. On a 
perdu un Mauricien un vrai de vrai, et 
je suis très en colère car un Homme 
comme Éric ne mérite pas de partir 
comme cela. »

Xavier Duval, leader du PMSD et de l’opposition : 
« Une profonde tristesse » 

« Avec une grande tristesse, j'ai appris le décès d'Éric Guimbeau, un 
ancien parlementaire et militant engagé de notre pays. Je présente 
mes sincères condoléances à sa famille et à ses proches pendant 
cette période de deuil. Que son âme repose dans la sérénité. »

Steven Obeegadoo, DPM et Leader  
de la Plateforme militante : « Il voulait  

un retour en politique » 

« Depuis l'année dernière, nous avons souvent parlé de la 
possibilité de nous présenter ensemble aux élections générales. 
Éric était très motivé et déterminé à revenir en politique. C'est 
effrayant de voir qu'il a perdu la vie en pratiquant sa passion, la 
moto. Il laisse derrière lui l’image d'une personne qui a toujours 
aimé Curepipe et ses habitants. »

Ivan Collendavelloo, député et Leader du 
Mouvement Liberater : « Un bosseur ! » 

« La nouvelle de la mort d'Éric Guimbeau m'a profondément 
affecté. Je le connais depuis longtemps. Il était un excellent 
travailleur, en particulier dans le domaine du social. J'honore sa 
mémoire et exprime mes condoléances à sa famille ainsi qu'à tous 
les Curepipiens et Curepipiennes. Il éprouvait une forte affection 
pour ses résidents. »

Les funérailles d’Éric Guimbeau auront lieu  
ce samedi 9 mars. Le convoi mortuaire  

quittera sa résidence à Forest-Side à 10 h 15  
pour se rendre en église Sainte Thérèse,  

Curepipe, et de là au cimetière de  
Petit Bel-Air, Mahébourg.

Rasheed Daureeawoo :  
« Il était très sincère dans  

son cheminement »
Le décès d'Éric 

Guimbeau a 
p r o f o n d é m e n t 

attristé Rasheed 
Daureeawoo, qui a 
tenu à exprimer ses 
condoléances à la famille 
et à tous ceux qui sont 
touchés par cette perte 
tragique.

L'avocat a souligné qu'il 
avait eu l'occasion de 
côtoyer Éric Guimbeau 
entre 2000 et 2005, 
lorsqu'ils étaient tous 
les deux députés de 
l'alliance MSM-MMM. 
Il se souvient de lui 
comme d'une personne 
bonne et humble, sincère 
dans sa vie et dans ses 
actions.

L’actuel CEO de la MHC, 
a expliqué qu’outre 
le fait de côtoyer Eric 
Guimbeau dans les 
couloirs de l’Assemblée nationale, ils faisaient 
aussi tous deux parties du comité parlementaire 
de la Commission anticorruption (ICAC). 

Il se souvient qu’à cette époque, l’institution 
venait d’être mise sur pied et faisait l'objet de 
critiques. Rasheed Daureeawoo a souligné 
que dans ces moments, l’ancien député, 

était toujours là pour le soutenir. L'avocat a 
également souligné que le défunt laissera un 
grand vide parmi ses mandants, car il entretenait 
une proximité particulière avec les habitants de 
sa circonscription. « Li ti enn personne, couma 
nou dir bon et humble, li ti sincère. Li ti pros 
ek so bann mandant. Li ti avec tou dimounn. 
Le politisien inn parti me lom pou ress touzour 
prezan dan nou pensé », dit-t-il.

Nécrologie
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Affaire Constituency Clerk

Révélations en Cour: Simla Kistnen n’a jamais fait de  
requête devant la MRA après s’être vue refuser le SEAS
• Une avance de Rs 50,000 versée au défunt Soopramanien Kistnen
• Les paiements aux fonds de pensions dûment effectués 

Ce lundi 4 mars, les 
auditions des témoins 
dans le procès intenté 

à l’ex-ministre du Commerce, 
Yogida Sawmynaden, se sont 
poursuivies devant la cour 
intermédiaire. Cinq personnes 
ont été entendues, notamment 
un ex-officier du ministère de la 
Sécurité sociale, une employée de 
la Mauritius Revenue Authority 
(MRA), un principal officer de 
Mauritius Telecom (MT), ainsi 
que deux officiers de police.
Divers aspects de cette affaire ont 
été révélés, notamment les sommes 
d'argent remises au couple, les 
paiements pour la contribution de la 
National Pension Fund et de la National 
Savings Fund de Simla Kistnen, les 
appels téléphoniques échangés, ainsi 
que la présence de l'ancien ministre 
dans la région de Moka le 31 janvier. 

Pratima Puholoo, une employée de la 
Mauritius Revenue Authority (MRA), 
a témoigné que Yogida Sawmynaden 
contribuait mensuellement un montant 
de Rs 1 331 au fonds de pension de 
Simla Kistnen à travers la MRA. 

Elle a également déclaré en Cour que 
la MRA n'a reçu aucune demande de 
la veuve de Soopramanien Kistnen 
concernant son rejet pour le Self 
Employed Allowance Scheme (SEAS) 
pendant la période Covid. Alors qu'elle 
avait indiqué précédemment que la 
MRA lui avait appris qu'elle travaillait 
pour l'ancien ministre. 

Paiement de contribution 
aux fonds de pension

Les interrogatoires ont commencé 
avec Tage Narayen Kodi Ramanah, un 
ancien cadre du ministère de la Sécurité 
sociale. Il a expliqué que depuis 
janvier 2018, toutes les contributions 
des employeurs pour la CSG étaient 
directement versées à la MRA, puis 
téléchargées au niveau de la Sécurité 
sociale après une mise à jour du fisc. 
Sur la base d'un document présenté le 
lundi 4 mars 2024, il a confirmé que 
l'ancien ministre avait contribué au 
fonds de pension de Simla Kistnen, 
sans préciser dans quelle capacité elle 
était rémunérée.

Aucune requête de  
Simla Kistnen à la MRA

Pendant son interrogatoire, Pratima 
Puholoo a confirmé que Simla 
Kistnen avait fait une demande pour 
l'aide financière du Self-Employed 
Assistance Scheme pendant la 
pandémie de Covid-19. Selon les 
données de la MRA, Simla Kistnen 
avait déclaré être une « food seller ».

Cependant, la fonctionnaire devait 
préciser que la MRA n'envoyait pas de 
SMS au public pour informer que leur 
demande de SEAS avait été refusée. Ni 
que la MRA serait en présence d’une 
quelconque requête de la part de Simla 
Kistnen concernant son non-éligibilité 
à percevoir cette aide de l’état réservé 
au Self-Employed.

Pendant son interrogatoire, Pratima 
Puholoo a d'abord expliqué les 
procédures mises en place pour les 
personnes travaillant à leur compte 
pendant la période de confinement. 
Elle a souligné que les personnes 
éligibles pour cette allocation devaient 
soumettre leur demande en ligne sur le 
site de la MRA. 

« Seules les personnes dont la demande 
était acceptée recevaient un message 
confirmant que leur compte bancaire 
serait crédité. Ceux dont la demande 
était rejetée ne recevaient aucune 
communication. Toutefois, chaque 
personne pouvait vérifier le statut de sa 
demande sur le site de la MRA. En cas de 
refus, un message indiquait simplement 
que la demande ne répondait pas 
aux critères d'éligibilité», a expliqué 
Pratima Puholoo. 

Cette dernière a également précisé 
que si une personne voulait savoir 
si sa demande avait été rejetée, elle 
devait envoyer une requête par courrier 
électronique à la MRA, appeler le Help 
Desk ou de se rendre en personne.

En répondant aux questions de l'avocate 
du bureau du DPP, Me Darshana 
Gayan, la fonctionnaire a confirmé 
que la MRA n'avait aucune demande 
de Simla Kistnen de ce type en sa 
possession. Elle a également produit 
les déclarations fournies par l'ancien 
ministre à la MRA.

Répondant aux questions de l'avocat 
de Yogida Sawmynaden, Me Raouf 

Gulbul, Pratima Puholoo a expliqué 
que les documents démontraient que 
Yogida Sawmynaden était l'employeur 
et Simla Kistnen l'employée. 

Cependant, le poste pour lequel l'ancien 
ministre faisait ces contributions 
n'était pas mentionné. "The status 
of employment is not mentioned", a 
déclaré Pratima Puholoo.

10 appels entre  
le 14 et le 17 juillet

Un autre témoin, une principale officier 
de Mauritius Telecom (MT), Pamela 
Rengasamy, a produit les relevés 
téléphoniques demandés par Yogida 
Sawmynaden à MT. En effet, le 22 avril 
2021, l'ancien ministre avait demandé 
la liste de ses appels effectués de 
décembre 2019 à juillet 2020 à MT.

En réponse aux questions de Maître 
Gayan, l'officière de MT a indiqué que 
du 2 décembre 2019 au 14 juillet 2020, 
Yogida Sawmynaden n'avait effectué 
aucun appel vers le numéro de portable 
de Simla Kistnen. 

Plus tôt, le Detective Inspector 
Ramkalawon, qui avait enregistré les 
dépositions de Yogida Sawmynaden, 
avait confirmé ces faits. Il avait 
également ajouté que du 14 au 17 
juillet, Yogida Sawmynaden avait 
effectué dix appels vers le numéro de 
Simla Kistnen.

Lors du contre-interrogatoire de 
l'officière de MT, Me Raouf Gulbul 
a voulu savoir pourquoi les relevés 
téléphoniques ne mentionnaient que les 
appels sortants effectués par son client.

Le témoin a expliqué que l'opérateur 
fournissait uniquement les détails des 
appels sortants du demandeur, et que 
si celui-ci voulait également les relevés 
des appels entrants des autres numéros 
ainsi que des messages, il devait 
obtenir une ordonnance d'un juge à 
moins que l'autre partie fasse elle-
même la demande. L'avocat a souligné 
que seule Yogida Sawmynaden avait 
demandé cela à MT.

Rs 14 790 crédités  
sur le compte de  

Yogida Sawmynaden

Auparavant, l'inspecteur Seebaruth, 
qui avait enregistré cinq dépositions 

de Yogida Sawmynaden entre le 12 
novembre 2021 et le 23 juin 2023 
à différents moments, a été contre-
interrogé par Me Gulbul. 

Il a précisé que le dossier de la police 
était resté au bureau du Directeur des 
poursuites publiques du 12 novembre 
2021 au 7 novembre 2022 avant 
que des "further investigation" ne 
soient recommandées. Il a présenté 
des dépositions de l'ancien ministre 
montrant des paiements d'un montant 
de Rs 14 790 crédités sur le compte 
de Yogida Sawmynaden de janvier à 
juillet 2020.

Le témoin a été également confronté 
au fait qu'il avait informé son client 
que des accusations de "Public Official 
using office for gratification" avaient 
été retenues contre lui lors de sa 
déposition du 7 novembre 2022.

L'inspecteur Seebaruth a nié, indiquant 
que les enquêteurs confrontaient 
simplement Yogida Sawmynaden aux 
allégations qui pesaient contre lui. À 
plusieurs reprises, Me Gulbul a insisté 
sur le fait que l'accusation de Public 
Official using office for gratification 
avait été retenue contre son client, 
mais l'enquêteur a continué à nier. "The 
court will appreciate", a déclaré Me 
Gulbul. L'audience a été ajournée au 11 
mars. L'ancienne clerc de l'Assemblée 
nationale, Safeena Lotun, sera appelée 
à témoigner.

Pour rappel, l’ancien ministre du 
Commerce, fait face à deux accusations 
formelles devant la cour, soit Forgery 
in a Private Writing et Making Use of 
a Forged Private Writing, sous divers 
articles du Code pénal. 

Accusé par Simla Kistnen, épouse du 
défunt Soopramanien Kistnen, d’avoir 
utilisé son nom sans sa consultation 
pour l’enregistrée comme Constituency 
Clerk, Yogida Sawmynaden a plaidé 
non coupable.

Lors de la dernière audience, l'ancien 
ministre Yogida Sawmynaden avait 
affirmé avoir remis des sommes 
d'argent en plusieurs tranches en 2020, 
et plusieurs dates ont également été 
évoquées. « Mo klian li konfian dan 
sa case-la », avait déclaré Me Raouf 
Gulbul, l'avocat de l'ancien ministre, à 
sa sortie du tribunal.
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Plainte pour breach of ICTA

Simla Kistnen emmenée et interrogée par la CCID
 • D’autres contradictions font surface
• Une enquête en cours pour « false and malicious declaration in writing »

La situation se complique pour 
Simla Kistnen.  On se souvient 
que la veuve de l'ancien agent 

du MSM, Soopramanien Kistnen a 
lancé une série d'attaques verbales 
et légales contre le gouvernement 
et en particulier l'ancien ministre du 
Commerce Yogida Sawmynaden, 
entourée du groupe d'avocats connu 
sous le nom des Avengers. 

Depuis peu sa crédibilité est remise 
en question. Cela après que plusieurs 
contradictions aient été relevées dans 
ses déclarations lors du procès intenté 
contre le colistier du Premier ministre, 
la police enquête maintenant sur une 
autre déclaration que la quadragénaire 
aurait fait dans une plainte datée de 
janvier 2021. Celle-ci concernait la 
fuite de ses photos et vidéos intimes 
sur internet.

En effet, le 30 janvier 2021, Simla 
Kistnen s'est rendue au poste de police 
de Moka pour porter plainte pour 
violation de l'ICTA, après que quatre 
vidéos comportant des photos dénudées 
ont été partagées sur Facebook. Peu 
après avoir déposé plainte, lors des 
déclarations à la presse, l'habitante de 
Montagne Ory a directement accusé 
le gouvernement d'être responsable 
de ces fuites, affirmant que celles-ci 
visaient à ternir sa réputation. De plus, 
la veuve a affirmé que les photos en 
question se trouvaient uniquement sur 
le téléphone portable de son défunt 
mari, insinuant que ledit téléphone était 
en possession de certaines personnes 
du gouvernement et laissant entendre 
publiquement que cela pourrait être lié 

à la mort de son époux.

Cependant, au cours de l'enquête, la 
cyber criminalité de la CCID a découvert 
un nouvel élément dans cette affaire. Il 
s'avère qu’une autre personne aurait eu 
ces photos de l’accusatrice elle-même 
ainsi que des messages suggestifs. 
Cette personne a été interrogée par la 
police sur la nature de sa relation avec 
la veuve de Soopramanien Kistnen. 
Il a également déclaré recevoir 
régulièrement des photos sexy de la 
part de la quadragénaire, mais a nié 
toute implication dans les publications 
sur les réseaux sociaux.  

Récemment, le nom de cette personne 
a été mentionné lors du procès du 
constituency clerk. Interrogée sur leur 
relation, madame Simla a simplement 
répondu qu'il s'agissait « d'un ami 
Facebook » sans plus de détails. Elle 
a prétendu ne jamais l'avoir rencontré, 
alors que les enquêteurs ont eu version 
contraire à ses affirmations.

Simla Kistnen a été interrogée à 
plusieurs reprises concernant cette 
plainte, le dernier témoignage 
remontant à février. Elle a donné une 
déclaration pour clarifier, selon elle, 
une erreur commise de bonne foi. Elle 
était censée se rendre à la police en ce 

début de mars pour fournir de nouveaux 
éléments, mais a reporté plusieurs fois 
l'entretien en invoquant l'indisponibilité 
de ses avocats, les Avengers. C'est ainsi 
qu'elle a été emmenée par la police à la 
CCID ce mardi 5 mars.

Des officiers se sont rendus au domicile 
de la veuve de l'agent du MSM au n° 8 
en milieu de journée et l'ont transportée 
au quartier général de la police à Port-
Louis pour un interrogatoire de près de 
deux heures concernant sa plainte pour 
violation de l'ICTA. Les enquêteurs 
l'ont informée qu'une enquête était 
en cours pour « false and malicious 
declaration in writing ». Malgré 
cela, Madame Kistnen a été autorisée 
à quitter les Casernes centrales en 
compagnie de ses avocats.

En sortant des Casernes, Simla Kistnen 
a expliqué qu'elle a pu commettre une 
erreur en raison du choc causé par la 
perte de son époux. « Mo pann koz 
menti dans afidavit mé kapav in arivé 
ki mon mal met enn zafer mo latet ti 
bien fatigé mo misié ti finn mor ». Mᵉ 
Teeluckdharry déplore lui, le fait qu’on 
essaie de décrédibiliser Simla Kistnen 
sur une erreur de bonne foi dans un 
paragraphe de son affidavit. L’avocat 
explique que Simla Kistnen a déjà été 
interrogée sur cette incohérence. « 
Matter is subjudice. Nou laisse lakour 
desid lor la ». 

Dans une déclaration à la presse, les 
avocats de Simla Kistnen ont précisé 
avoir demandé aux enquêteurs de 
transmettre l'affaire au Directeur des 
Poursuites Publiques.

Le procès de Vishnu 
Lutchmeenaraidoo  

contre la SBM se poursuit
L’ancien grand argentier et la SBM Bank (Mauritius) Ltd n’ont pu trouver de terrain d’entente. Pour le 
premier nommé, c’est une question d’honneur. Le procès qu’il intente contre la banque se poursuivra. La 
date de l’audience sur le fond a été fixée pour le 19 mars 2024 devant le Master and Registrar de la Cour 
suprême. C’est ce qui ressort de l’audience du lundi 4 mars 2024 devant la juge Aruna Devi Narain. 

Vishnu Lutchmeenaraidoo fait valoir dans sa plainte que des agents de la SBM ont divulgué des détails de 
ses transactions bancaires, notamment un prêt de 1,1 million d’euros, finalement ramené à 400 000 euros, à 
la presse et au public sans son consentement. 

Il réclame Rs 50 millions de dommages.

Actualités   
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Demande de révision judiciaire de Franklin devant  
la Cour suprême : Une décision attendue le 10 mai

Les procédures administratives se 
poursuivent en Cour suprême dans 
le cadre de la demande de révision 

judiciaire de Jean Hubert Célerine. 
L’affaire a été appelée devant la cheffe-
juge, Rehana Mungly-Gulbul, ce lundi 4 
mars 2024. Une décision de cette haute 
instance sera communiquée le 10 mai.

Pour rappel, Franklin demande que la 
Cour suprême émette un Writ of Certiorari 
annulant la décision du tribunal de district 
de Port-Louis et un ordre le déchargeant 
de cette demande d’extradition. Il a aussi 
demandé un Stay of Execution du jugement 
de la Cour de Port-Louis.

La magistrate Shavina Jugnauth, siégeant 
en Cour de district, avait ordonné dans un 
jugement rendu le 12 janvier que Franklin 
soit extradé vers l’Ile de la Réunion. 
Dans sa demande de Judicial Review, 
Franklin considère que le processus de 
prise de décision de la magistrate est 
‘‘ultra vires, unlawful, illegal, unfair and 
in breach of natural justice, tainted with 

procedural impropriety, unreasonable in 
the Wednesbury sense and wrong in law’’.

Incertitude 

Les hommes de loi de Franklin affirment 
que les assurances fournies par les autorités 
françaises quant à son droit à un nouveau 
procès ou à faire appel demeurent vagues et 
incertaines. Ils ne contiennent aussi aucune 
indication si la justice réunionnaise passera 

en revue les faits qui lui sont reprochés et 
s’il aura l’opportunité de contre-interroger 
les personnes qui ont déposé contre lui. En 
outre, ils ne contiennent aucune indication 
si l’échéance de faire appel est déjà épuisée.

Les avocats ont aussi mis en avant le 
fait que la magistrate a retenu dans son 
jugement qu’il y aurait un délai de dix 
jours pour faire appel une fois l’extradition 
exécutée. Or, d’après le document intitulé 
« Signification de jugement » émis par 
les autorités réunionnaises, en date du 
7 décembre 2021, il avait été notifié à 
Franklin qu’il avait un délai de dix jours 
à compter de cette date pour loger appel, 
ce qui fait qu’il aurait déjà perdu son droit 
de faire appel. Pour eux, la magistrate ‘‘has 
failed to properly assess’’ les assurances 
fournies par les autorités réunionnaises.

Un autre point mis en exergue est que la 
magistrate n’aurait pas individualisé son 
jugement mais aurait adopté une Copy 
& Paste Approach, en calquant le présent 
jugement sur celui rendu précédemment 

dans le cas de Jérémy Décidé. Il y a ainsi « 
déni de justice », estiment-ils.

Franklin maintient dans son affidavit que 
le 18 septembre 2019, lui-même et Jérémy 
Décidé avaient consigné leurs dépositions 
devant le Master & Registrar de la Cour 
suprême, niant toute implication dans le 
trafic de drogue, suite à une commission 
rogatoire internationale émise par les 
autorités réunionnaises en octobre 2018.

Il accuse ainsi les autorités mauriciennes 
de n’avoir pas transmis sa déposition à la 
justice française à l’Ile de la Réunion, et il 
avait alors été jugé et condamné à sept ans 
de prison par contumace en juillet 2021 par 
le tribunal correctionnel de St Denis pour 
trafic de zamal entre l’Ile de la Réunion et 
l’Ile Maurice. Franklin continue pour sa 
part de clamer son innocence et maintient 
qu’il n’a jamais mis les pieds à l’Ile de la 
Réunion.

Franklin est défendu par Mes Yatin Varma, 
Alexandre Leblanc et l'avoué Deepak 
Soobhug.

Saisie record de Rs 3,3 milliards d’héroïne :  
le procès contre Ritesh Gurroby débutera le 13 mai

Ritesh Gurroby, poursuivi aux assises suite à la saisie 
record d'héroïne effectuée le 2 mai 2021 à Pointe aux 
Cannoniers, fera finalement face à la justice. Suite à 

un ultimatum le 7 février 2024, de la magistrate Zeenat Bibi 
Cassamally, siégeant à la Bail and Remand Court, le directeur 
des poursuites publiques (DPP) s’est activé, concernant le 
dossier à charge de Ritesh Gurroby. Ainsi, le DPP a lancé un 
procès formel contre l'homme d'affaires de 40 ans, habitant 
Grand-Baie. L’affaire sera appelée pour la première fois le 13 
mai 2024. 

À savoir que dans un Ruling rendu le 7 février, la magistrate 
Zeenat Bibi Cassamally, siégeant à la Bail and Remand 
Court, avait ordonné que Ritesh Gurroby soit remis en liberté 
conditionnelle si la poursuite ne retenait pas de charge formelle 
contre lui au plus tard le 23 février 2024. Le représentant du 
Directeur des Poursuites Publiques (DPP) avait expliqué en 
Cour que si son bureau n’arrivait pas à retenir une accusation 
formelle à cette date, il n’aurait aucune objection à ce que le 
prévenu soit libéré sous caution. Le quadragénaire allait alors 
retrouver la liberté.

Saisie record

Dans les faits, Ritesh Gurroby, son frère Niresh, et quatre 
autres suspects avaient été arrêtés après la saisie record de 
243 kilos d’héroïne et 27 kilos de haschisch le 2 mai 2021 à 
Pointe-aux-Canonniers. La valeur marchande de la totalité de 
la drogue saisie s’élève à près de Rs 3,7 milliards. Une charge 
provisoire de trafic de drogue avec circonstances aggravantes 
avait été retenue contre Ritesh Gurroby.

Suivant les motions concernant sa demande de remise en 
liberté sous caution, la magistrate Cassamally a pris en 
considération le fait que Ritesh Gurroby est détenu depuis 
environ deux ans et neuf mois. Elle a également noté que la 
police a tergiversé pendant au moins un an. 

Aucune explication n’a été fournie sur pourquoi Ritesh 

Gurroby n’a pas été confronté au rapport du Forensic Science 
Laboratory alors que ce rapport était disponible depuis un an.

Dans un premier temps, la Bail and Remand Court avait 
rendu un Ruling le 25 août 2023. Ritesh Gurroby n’avait pas 
obtenu la liberté conditionnelle, mais vu qu’il a passé plus de 
deux ans en détention préventive, la magistrate avait souligné 
que si aucune accusation formelle n’était établie jusqu’au 14 
décembre 2023, le prévenu allait être libéré sous caution.

Quand cette affaire avait été appelée le 14 décembre dernier, le 
principal enquêteur de la police, l’inspecteur Jaufurally, avait 
pris un engagement qu’une accusation formelle serait déposée 
contre Ritesh Gurroby fin janvier 2024. La magistrate avait 
alors rendu un deuxième Ruling le 22 décembre, statuant que 
le prévenu sera libéré sous caution si la poursuite ne respecte 
pas son engagement fin janvier 2024.

Le 2 février, lors de l'audience, le représentant du DPP, Me 
Moorghen, a informé le tribunal que le dossier avait été soumis 
le 17 janvier et que le DPP aurait besoin de trois semaines 
supplémentaires pour se prononcer. Il a également souligné 
que si ce délai n'était pas respecté, le DPP n'aurait aucune 
objection à la libération sous caution du prévenu. L'inspecteur 
Jaufurally, principal enquêteur de la police, a expliqué que le 
dossier n'avait pas pu être envoyé au bureau du DPP à temps 
en raison des intempéries provoquées par le cyclone Belal.

Une liberté sous caution

Me Rama Valayden, avocat de Ritesh Gurroby, a objecté à 
cette explication en soulignant qu'il n'y avait aucune garantie 
quant à la retenue effective d'une accusation formelle dans 
les trois semaines. En conséquence, la Cour a ordonné que 
Ritesh Gurroby soit libéré sous caution sans qu'une accusation 
formelle soit retenue d'ici le 23 février 2024, sous certaines 
conditions. Ces conditions comprennent la fourniture de deux 
cautions d'un montant de Rs 500 000 chacune, la signature 
d'une reconnaissance de dettes d'un montant de Rs 50 millions, 

la présentation à une adresse fixe indiquée à la police, le 
respect d'un couvre-feu entre 21h et 6h le lendemain matin, la 
présentation au poste de police le plus proche de son domicile 
deux fois par jour, la remise de son passeport au Passport and 
Immigration Office, et le port à tout moment d'un téléphone 
portable muni d'un dispositif de suivi. L'affaire a été renvoyée 
Pro Forma pour le 26 février. 

Pour rappel, en mai 2021, la brigade anti-drogue avait 
perquisitionné un terrain privé sur la route du Club Med à 
Pointe-aux-Canonniers, en présence du gardien Seewoodanand 
Rawoah, et découvert trois endroits dans un rayon de 10 
mètres avec des branches et des feuilles parsemées de poudre 
de piment et d’écailles de poisson, qui semblaient avoir été 
manipulées. En enlevant les branches et en creusant le sable 
à une profondeur de 50 cm, plusieurs sacs en plastique noirs 
renfermant des sacs en raphia avec une substance soupçonnée 
d’être une drogue dangereuse avaient été retrouvés. Les 
agents avaient saisi 219 colis d’héroïne et 26 colis de résine de 
cannabis d’un poids total de 244 kg et d’une valeur dépassant 
Rs 3,3 milliards.
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Prison de Beau-Bassin

Sameer Jugurnauth retrouvé nu et gravement  
blessé dans sa cellule, succombe à ses blessures

• Le premier rapport intérimaire révèle des détails troublants
• La MCIT prend la relève de l'enquête après les révélations des témoins
• Le policier Hans Gangoo, incarcéré depuis décembre dernier pour importation de 
drogue, fait partie des suspects

Les autorités policières comptent bien faire la 
lumière sur les circonstances du décès du détenu 
Sameer Jugurnauth, agressé à la New Wing de 

la prison de Beau-Bassin, dans la soirée du samedi 2 
mars. Retrouvé nu et avec des blessures à la tête sur son 
matelas, dans sa cellule, dimanche matin, cette affaire 
qui était traitée au départ comme un "serious assault", 
a atterri entre les mains de la MCIT. Les enquêteurs 
soupçonnent fortement que l’homme âgé de 49 ans, a 
été victime d’un meurtre par deux de ses codétenus. 
D’ailleurs, un premier rapport intérimaire a révélé des 
détails troublant concernant la mort du quadragénaire 
qui devait retrouver la liberté ce lundi 4 mars. Des 
développements majeurs sont attendus cette semaine. 

Au cours de la semaine écoulée, l'enquête, initialement 
menée par la Criminal Investigation Division de la 
Western Division, a été approfondie. Les enquêteurs 
sous la direction du chef inspecteur Rajesh Moorghen 
ont interrogé les quatre compagnons de cellule de 
Sameer Jugurnauth, qui ont tous impliqué Visham 
Parasamudu et le policier Hans Varun Gaungoo. Ce 
dernier est en détention depuis le 1er décembre pour 
avoir tenté d'introduire Rs 40 millions de haschisch dans 
le pays avec son épouse en provenance de l'Inde. Les 
images des caméras de surveillance ont été examinées et 
des gardiens de prison ont été interrogés. 

Liberté conditionnelle

Sameer Jugurnauth avait été arrêté le 22 février de 
cette année pour possession d'objet volé. La cour de 
Pamplemousses lui avait accordé la liberté conditionnelle 
après sa comparution, vendredi dernier, et avait fixé sa 
caution à Rs 25 000. Malheureusement, ses proches ne 
disposaient pas de cet argent. De plus, il était déjà trop 
tard car la caisse de la cour était fermée. C’est ainsi que 
le quadragénaire a été renvoyé en détention préventive à 
la prison de New Wing à Beau-Bassin. Il devait y rester 
le week-end jusqu'au lundi 4 mars, date à laquelle ses 
proches avaient fait une demande pour un "court order" 
afin de le conduire au tribunal, où sa mère devait payer 
sa caution. Cependant, le pire s’est produit entretemps.

Agression

Le dimanche 3 mars, vers 6h50 du matin, un officier 
en service dans le Bloc A de la prison a effectué un 
comptage des prisonniers en détention préventive. En 
arrivant à la cellule no 3, Landing 1, il a trouvé Sameer 
Jugurnauth allongé nu sur son matelas. Sans tarder, il a 
informé son supérieur de la situation et les deux hommes 
sont ensuite entrés dans la cellule où ils ont trouvé le 
détenu tremblant et inconscient. Il présentait une bosse 
sur le côté droit de la tête et son oreille droite était enflée. 

Dernier souffle

Le médecin de la prison est intervenu et a transféré 

l'habitant de Terre-rouge à l'hôpital J. Nehru, Rose-
Belle, pendant qu'une plainte pour "alleged serious 
assault" a été déposée au poste de police de Barkly. 
Le quadragénaire a été placé en observation en 
soins intensifs. Sa famille, qui l’attendait à la Cour, a 
été avertie. Cependant, avant de pouvoir donner sa 
déclaration à la police, le quadragénaire a succombé 
à ses blessures. Il est décédé dans la nuit de lundi. Le 
rapport de l'autopsie pratiquée ce mardi 5 mars, par le 
médecin légiste Dr. Gungadin, indique que son décès est 
dû à une hémorragie intracrânienne.

Cinq détenus interrogés

Le mardi 5 mars, le CI Moorghen et son équipe de la 
police de Barkly se sont rendus à la prison de Beau-Bassin 
pour mener l'enquête. Un exercice de reconstitution a eu 
lieu dans la cellule du détenu, en présence de l'officier de 
prison et d'un témoin oculaire, un prisonnier bangladais 
de 37 ans, Minhaj Uddin. Il a indiqué plusieurs endroits 
aux enquêteurs. Le photographe et le dessinateur de 
la police, ainsi que des officiers du Scene of Crime 
Office et du Forensic Science Laboratory (SOCO) et le 
FSO, entre autres, ont été appelés sur place. Plusieurs 
échantillons de sang ont été prélevés sur un matelas en 
éponge et ont été sécurisés pour des examens ultérieurs.

Hans Varun Gangoo 

De plus, le CI Moorghen a interrogé cinq détenus qui 
se trouvaient également dans la cellule où Sameer 
Jugurnauth a été agressé. Parmi eux, Hans Varun 
Gangoo, âgé de 31 ans, un policier détenu pour un cas 
d’importation de drogue. Il a indiqué qu’il était présent 
lors de l'incident, mais qu'il fournirait sa déposition en 
présence de son avocat. « Oui ti ena ene incidan dan cell 
numero 3 landing 1 block a kot mo ti ete avan me mo 
pou donn mo lenquete en presence mo avocat », a-t-il 
déclaré.

Ensuite, une fois informé des procédures de l’enquête 
et du fait que la police avait des raisons valables de 
penser que la paire de sandales, de couleur marron, qu’il 
possédait, aurait pu être utilisée pour agresser la victime, 
il a décidé de remettre volontairement l'objet qui a été 
sécurisé en tant que pièce à conviction.

Visham Parasamudu 

Le détenu Visham Parasamudu, âgé de 35 ans, a 
également été entendu. Il a déclaré aux enquêteurs : « 
Mo mem ti bat sa misier la en premyer dan cell numero 
3 ek Gangoo ti bat li plis apre. Mo daccor pou donne mo 
lenkete par mo mem ». 

Pour sa part, Neerish Sooroopsing, 42 ans, qui se trouvait 
aussi en détention préventive, a avoué aux policiers: 
« Gangoo ek Parasamudu fine bat sa misier la coup 
pied, mo daccord pou donn lenket ». Le CI Moorghen 
a également interrogé le détenu Jean Adriano Keil, âgé 
de 26 ans, qui a déclaré : « Ene misier ti gagne vertige 
dan casso  numero 3 landing 1 block a kot mo ti ete asoir 
ek gramatin mo fine trouve li emba lor matela, mo pou 
donne mo lenket avec avoka ».

Justice 

Entretemps, les proches de Sameer Jugurnauth sont 
remontés et réclament justice. « Nou pann mem kone kan 
linn blese. Kan inn amenn li lopital apre nou pe apran 
linn blese. Linn fer enn loperasion. Kan nounn ale nou 
trouv li ar bandaz, elastoplast dan so lizie. Lindi swar 
nou gagn nouvel linn desede», confient ses proches.

Sa mère se rappelle la dernière fois qu’elle a vu son fils. « 
Kan mo ti alle guete li dans cellule lapolis Terre Rouge, 
li dir moi, mama fini rode cash tire moi lor caution aven 
ramadan. Li dir moi ene fauss charge ki fine met lor li 
jamais li kokin li », confie la mère du défunt. 

Un des proches de Sameer Jugurnauth nous explique que 
lundi, ils se sont rendus en cour de justice et attendaient 
son arrivée pour entamer les procédures de sa liberté 
conditionnelle. Toutefois, il n’est jamais venu. « Nou ti 
bizin telefon la prison pou demande kifer zot pa ti amenn 
li kot lakour pou apran kin lin admi dan ICU hopital 
Nehru depi dimans swar parski linn gagn bate. Pourtan 
li sou responsabilite prison. Kote bann ofisie la ti ete ? 
», indique un proche de la famille. 

Selon les premières indications, il était dans sa cellule 
avec cinq autres détenus, dont un policier récemment 
arrêté pour importation de drogue. À un certain moment, 
une bagarre aurait éclaté entre eux. 

Le policier et un autre détenu s'en seraient pris à Sameer 
Jugurnauth. La cause de la dispute : les codétenus 
n'auraient pas apprécié son comportement. Il faisait du 
bruit et les dérangeait. À ce stade, les suspects nient les 
allégations. L'enquête se poursuit.
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Soupçons de foul play sur Gérard Tuyau : 
ses deux fils ainsi qu’une femme arrêtés

Des soupçons de comportements suspects 
entourent la mort de Gérard Tuyau, 63 
ans, retrouvé mort dans une ruelle menant 

à sa maison à Vacoas. Deux hommes et une femme 
ont été arrêtés jeudi suite à cet incident. 

Les urgentistes du SAMU appelés sur les lieux 
n'ont malheureusement pas pu sauver la victime, 
décédée avant leur arrivée. L'autopsie a révélé 
une rupture de la rate, remettant en cause la thèse 
initiale de mort naturelle.

Les deux fils de la victime et la compagne de 
l'un d'eux ont été interrogés par la police avant 
d'être placés en détention. Ils ont comparu devant 
la justice et la police s'est opposée à leur remise 
en liberté sous caution. Le mobile du crime reste 
inconnu et l'enquête est en cours pour faire la 
lumière sur cette affaire.

Last week, I had the pleasure to discuss expanding your comfort 
zone to build mental muscle.
Today let's address the fuel source powering this muscular focus: 

mental energy.
Just as muscles need protein to grow, mental muscle relies on robust 
mental energy to flex its might.
This determines your ability to focus intensely, think creatively, and 
overcome emotional obstacles.
Managing mental energy well prevents burnout while optimizing 
performance.
Yet in our busy lives, we often sprint through nonstop mental marathons, 
draining this battery to fumes.
We fail to strategically pace ourselves, eventually crawling across the 
finish line of each weary day.

Proactively Managing Your Energy Meter
To prevent burnout, approach your day by units of energy rather than 
hours.
Your energy meter starts each morning filled; each task deducts units.
Easy activities like email cost little energy; intense challenges like 
presentations drain a lot.

Plan your schedule strategically around this meter.
Cluster high-energy tasks before low-energy.
Sprinkle in energizing practices like meditation, not just passive breaks.
End each day with leftover energy, not total exhaustion.
Most importantly, experiment with the idea of the energy meter.
Observe how different tasks deplete (or replenish) your reserves.

Do morning meetings zap yourbattery?
Does an afternoon walk rejuvenate you? Personalize your understanding 
of energy expenditures.
Here are three simple energy positive actions to try weaving into your 
routine:
• 5 minutes of mindful breathing to reduce stress
• A quick stretch or desk exercise to combat fatigue
• Drinking a glass of water for better hydration
Until then, I encourage you to start experimenting with the energy meter 
concept.
Pay attention to your personal patterns of daily energy drain.
Small steps toward self-understanding pave the road to progress.

 The Periscope

Let's strengthen  
our mental muscle

Visa nomme un nouveau directeur 
général pour l'Afrique de l'Est

Visa, un leader 
m o n d i a l 
dans le 

secteur des paiements 
numériques, a 
nommé Chad Pollock 
en tant que Cluster 
Country Manager et 
vice-président pour 
l'Afrique de l'Est. 
Chad est un leader 
expérimenté ayant 
une solide expérience 
dans les domaines 
de la finance, la 
technologie et de 
l'énergie.

S'exprimant sur cette nouvelle nomination, 
Aida Diarra, la Vice-Présidente Senior et 
Responsable de l'Afrique subsaharienne chez 
Visa, a indiqué que “Nous sommes ravis 
d'accueillir Chad dans son nouveau rôle. Nous 
croyons fermement que son expérience nous 
aidera à atteindre nos objectifs de numérisation 
des paiements et d’inclusion financière dans 
la région. Sa nomination est en ligne avec 
notre vision qui consiste à mettre sur pied 
une équipe régionale solide en associant des 
forces et des talents uniques à des opportunités 
commerciales cruciales.”

Avant d'occuper ce nouveau poste, Chad a été 
Vice-Président en tant que Responsable de la 
stratégie client internationale et des opérations. 
Pendant cette période, il a dirigé avec succès 
le développement de l'analyse commerciale 
et des opérations pour les plus grands clients 
internationaux de Visa.

Chad est titulaire d'une Licence en ingénierie 
des systèmes et d'une Maîtrise en gestion en 
ingénierie.

À propos de Visa Inc.

Visa (NYSE : V), leader mondial des 
technologies des paiements numériques, 
facilite quelque 215 milliards de transactions 
entre les consommateurs, les commerçants, 
les institutions financières et les entités 
gouvernementales, dans plus de 200 pays et 
territoires chaque année. 
Notre mission consiste à connecter le monde 
grâce à un réseau de paiement innovant, 
pratique, fiable et sécurisé, tout en permettant 
aux particuliers, aux entreprises et aux 
économies de prospérer. Nous croyons dans 
des économies qui intègrent tous les individus 
à travers le monde et qui les font grandir, et 
nous considérons que l'accessibilité demeure 
fondamentale pour l’avenir des transferts 
monétaires.
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Un aperçu de l'évolution de la société 
Mauricienne depuis l'indépendance

Maurice était autrefois une colonie de la Grande-Bretagne avant 
d'obtenir son indépendance en 1968.

J'ai eu le privilège d'être témoin de la vie au début des années 
1960, alors que j'étais encore à l'école primaire. Je me souviens 
encore avoir chanté des hymnes comme « God save the Queen », 
« Rule Britannia, Britannia rules the waves. Britain never never 
never shall be slave... » ou « Britannia the pride of the oceans. No 
land can compare unto thee... »

Il n'y avait pas de télévision à ce moment-là. Nous avons dû 
marcher un long chemin pour aller au Camp de Jeunesse de 
Pte aux Canonniers pour regarder le Cinéma Mobile et assister 
chaque semaine aux « feux de camp », qui étaient des événements 
hebdomadaires pour les enfants de l'école primaire. C'était un 
plaisir de voir des documentaires britanniques et des comédies de 
Charlie Chaplin, tandis que les cuisiniers du Camp nous offraient 
des collations.

Toute la région de Grand-Baie, Pereybere, Mont-Choisy et Pte 
aux Piments était soit broussailleuse, soit sous culture de canne 
appartenant à Mont Choisy S.E. Les principales occupations des 
habitants étaient l'agriculture et la pêche. D'autres travaillaient 
aussi comme domestiques pour la communauté blanche dispersée 
le long des côtes. Il y avait très peu de bus pendant la journée 
et les routes étaient en très mauvais état ; pourtant nous devions 
marcher 3 km pour aller à l'école tous les jours tandis que les plus 
chanceux pouvaient se permettre un vélo pour se déplacer.

À la fin des années 60, le pays entier était en proie à des 
tensions politiques entre les camps indépendantistes pro et anti 
indépendance. Alors qu'une coalition dirigée par SSR du PTR 
demandait l'indépendance, le groupe adverse dirigé par Jules 
Koenig et Gaëtan Duval faisait campagne pour l'intégration du 
pays avec la Grande-Bretagne.

Lorsque le « Parti de l’indépendance » dirigé par la SSR a 
remporté les élections générales, Maurice est devenu indépendant 
le 12 mars 1968, et SSR est devenu le Premier Ministre. Je me 
souviens du livre de V. Naipaul qui avait cité Maurice comme «an 
overcrowded baracoon», avec une augmentation continue de la 

population suivie d'un taux de chômage élevé et d'une économie 
en chute libre après le départ des Britanniques. C'est alors que 
j'ai entendu pour la première fois l'expression « 4 jours à Paris » 
: afin d'absorber le maximum de nos jeunes chômeurs, un travail 
de quatre jours par semaine a été conçu par le gouvernement pour 
aider les familles à sortir de la pauvreté.

Avec l'agitation croissante et les protestations publiques des 
organisations de la société civile, un nouveau groupe de pression 
de jeunes révolutionnaires est apparu et a demandé des réformes 
dans la gestion du pays. Confronté aux nouveaux défis du nouveau 
MMM, le PMSD, CAM et IFB s'allient au PTR et remportent les 
élections de 1976.

Entre-temps, avec l'aide de Gaëtan Duval comme Ministre du 
Cabinet, la « Zone Franche » et le secteur du tourisme se sont 
développés, ce qui a fourni des possibilités d'emploi à des milliers 
de nos travailleurs. Le Club Med a ouvert son « village de 
vacances » à Pte aux Canonniers » et nos jeunes ont pu travailler 
dans les différents « villages » du Club à travers le monde. « 
L’École Hôtelière » a été mise en place et a formé des centaines de 
travailleurs non qualifiés pour répondre aux exigences des hôtels 
de luxe de l'île.

D'autres décisions positives ont suivi. L'oligarchie blanche, qui 
contrôlait 90 % de notre économie, était clairvoyante et a donc 
investi dans d'autres secteurs comme l'industrie manufacturière, le 
textile, le tourisme, les transports, la construction, ce qui a ouvert 
de nouvelles avenues pour les chômeurs.

Je n'ai pas eu la chance de bénéficier d'une éducation gratuite au 
niveau secondaire, ce qui est arrivé bien plus tard, lorsque j'avais 

quitté l'école. Même mes études universitaires à l'étranger ont 
été financées par mon frère, alors qu'aujourd'hui nos étudiants 
bénéficient d'une éducation gratuite du niveau pré-primaire à 
universitaire.

D'autres transformations ont eu lieu lorsqu'en 1982, un nouveau 
gouvernement dirigé par SAJ est arrivé au pouvoir et a mis 
l'accent sur le développement régional afin de réduire l'écart 
entre les régions urbaines et rurales. Des fonds supplémentaires 
ont été alloués aux conseils de district pour mettre en place des 
infrastructures adéquates dans les villages. Les PME ont été 
encouragées à se développer grâce à diverses mesures d'incitation 
qui leur ont été offertes.

Je me souviens qu'au début des années 60, mon père avait déjà 
pris sa retraite et touchait une pension de 10 roupies par mois. 
Pour joindre les deux bouts et payer nos frais de scolarité et de 
transport, il avait accepté un emploi de jardinier à temps partiel.

Aujourd'hui, je suis témoin de cette énorme transformation 
de la période pré-indépendance : la jeunesse d'aujourd'hui est 
vraiment choyée. Elle reçoit une éducation gratuite jusqu'au 
niveau universitaire ; on lui donne gratuitement le transport par 
autobus et des facilités sanitaires, les hôpitaux, dispensaires et 
medi-clinics étant gratuits. Elle n'a pas besoin d'aller dans une 
bibliothèque publique pour lire des livres ou faire des recherches. 
Elle a tout sous la main grâce à Internet. Elle peut même parcourir 

le monde en un clic de souris ; elle peut rechercher n'importe quel 
type de document avec son ordinateur ou son portable. Elle peut 
communiquer avec n'importe qui, n'importe où et participer à une 
vidéo-conférence sans quitter sa chambre.

Comme indiqué précédemment, la protection sociale a toujours 
été une question d'intérêt pour tous les gouvernements mauriciens. 
Les pensions de vieillesse pour nos personnes âgées ont été 
instaurées pour les aider à mener une vie décente. Tant que le 
"joint family system" prévalait encore avant l'indépendance, nos 
vieux parents pouvaient compter sur leurs enfants et petits-enfants 
pour vivre.

Mais avec le temps, la grande famille traditionnelle a été remplacée 
par le "modern nuclear family system" et nos personnes âgées ne 
peuvent plus dépendre de leurs enfants pour des raisons évidentes. 
Compte tenu de ces faits et de l'augmentation du coût de la vie, 
le gouvernement a réussi à porter la "Basic Retirement Pension" 
à 11 000 - 12 000 RS, et la promesse du Premier ministre de 
l'augmenter bientôt à 13 500 RS est tout simplement stupéfiante.

D'autre part, le gouvernement a contribué à la création du National 
Wage Consultative Council, qui avait auparavant recommandé un 
salaire minimum national de Rs 9 000. Aujourd'hui, nous sommes 
fiers de constater que ce salaire minimum a atteint Rs 18 500 
depuis  janvier 2024. Naturellement, un rajustement de tous les 
autres salaires est attendu et le PRB et le NWCC travaillent déjà 
sur cette question.

En tant que syndicaliste, je vois aussi la longue lutte que nos 
dirigeants syndicaux du passé ont dû mener pour améliorer 
les conditions de travail dans le pays. À partir de 1946, quand 
le Mauritius Trade Union Congress a été fondé par Emmanuel 
Anquetil, la lutte syndicale a donné des résultats positifs car nous 
n'avons pas vécu des périodes sanglantes comme dans d'autres 
pays.

Mais nous devons accepter que les syndicats n'ont pas beaucoup 
de pouvoir de négociation face au gouvernement, car seulement 18 
% des travailleurs sont syndiqués. D’autre part, le manque d'unité 
syndicale se fait énormément sentir, ce qui profite à l’employeur 
et au gouvernement du jour. Le Conseil Des Syndicats établi par 
l’OIT à Maurice en 2011, a maintes fois été boycotté par des 
syndicalistes véreux et hypocrites. Il y a même eu des attaques 
verbales par un syndicaliste charlatan contre certains experts de 
L’OIT. Et ce syndicaliste fait toujours la pluie et le beau temps 
dans un organisme de la société civile avec la bénédiction de 
certains au gouvernement.

Néanmoins, ce gouvernement dirigé par Pravind Jugnauth a été 
attentif aux demandes des travailleurs, car les lois du travail ont 
été modifiées ; la loi sur les relations industrielles a été abrogée 
et remplacée par les deux ERA, qui sont plus favorables aux 
travailleurs. Les syndicats fonctionnent sans menace de la part 
des employeurs et le travailleur est libre de s'engager dans des 
activités syndicales s'il est un dirigeant ou un militant syndical.

Récemment, le Ministre des Finances s'est vanté du fait que notre 
économie est florissante et qu'il y a assez de réserves à consacrer 
aux services sociaux et à mieux soigner les bénéficiaires de 
l'aide sociale. Avec un budget national définitif qui arrive, le 
gouvernement offrira sans aucun doute à nos concitoyens d'autres 
incitatifs pour faire face aux hausses de prix et réduire davantage 
l'inflation.

En ce 56e anniversaire de notre indépendance et de notre 
république, nous nous rassemblerons sans aucun doute dans la 
fierté et en tant qu’une seule nation, pour élever notre voix et 
chanter « Gloire à toi. Mère patrie, ô mère patrie à moi... ».

Dewan QUEDOU
President

MAURITIUS TRADE UNION CONGRESS
Date : 03 Mars 2024
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Nikki Haley abandonne face à  
Donald Trump : de l’espoir au fiasco, 
comment sa candidature a fait pschit

Il est encore temps de faire 
entendre votre voix ! La 
plupart des bureaux de vote 

des fuseaux horaires de l’est et 
du centre sont encore ouverts. 
Sortez et votez ! ». Ces mots 
enthousiastes publiés sur X par 
Nikki Haley, mardi soir alors 
que le Super Tuesday tirait sur 
sa fin, semblent désormais bien 
lointains.

Une quinzaine d’heures plus 
tard, la candidate républicaine 
à l’investiture a enfin pris la 
parole après un silence radio 
remarqué, elle qui a été balayée 
la veille par Donald Trump, qui 
l’a battue dans 13 États sur 14. 

Dans un discours à Charleston 
en Caroline du Sud ce mercredi 
6 mars, la principale ville de 
l’État dont elle a été la gouverneure, 
Nikki Haley a officiellement jeté 
l’éponge. «Il est temps pour moi de 
suspendre ma campagne », a-t-elle 
déclaré, comme vous pouvez le voir dans 
la vidéo en tête d’article.

Enfin, pourrait-on dire, tant les voyants 
étaient tous au rouge dans sa campagne 
depuis quelque temps. Sur les 1 215 
délégués nécessaires pour devenir 
le candidat républicain à l’élection 
présidentielle de novembre, elle n’en 
compte que 86, onze fois moins que 
Donald Trump qui en a déjà conquis 969.

Tout avait pourtant bien commencé pour 
elle l’année dernière, notamment lors de 
plusieurs débats entre les républicains 
candidats à l’investiture (sans Donald 
Trump), où elle s’était fait remarquer à 
chaque fois. 

La cote dans les sondages ne cessait 
alors de grimper pour celle qui s’érigeait 
en véritable espoir aux républicains 
cherchant une alternative anti-Trump. 
Illustration dans l’Iowa, à la veille du 
premier débat le 22 août : elle plafonnait 
alors à 3,8 % des intentions de vote dans 
cet État, grimpant trois mois plus tard à 
13,9 %.

Deux maigres victoires,  
à Washington et dans  

le Vermont

Nikki Haley a su profiter de ses atouts 
pour déclencher ce «momentum». Son 
passé d’ambassadrice à l’ONU a joué 
en sa faveur dans un contexte de guerres 
en Ukraine et au Moyen-Orient, et sa 

stratégie d’évitement face à Trump pour 
ne pas s’aliéner sa base portait ses fruits. 
La candidate conservatrice, seule femme 
à concourir dans le camp républicain, 
n’hésitait pas aussi à mettre en avant ses 
origines sikhs, ses deux parents ayant 
émigré d’Inde dans les années 1960.

À 52 ans, elle se voulait par ailleurs la 
candidate de la «nouvelle génération» 
face à Donald Trump et Joe Biden, 
respectivement âgés de 77 et 81 ans. 
Nikki Haley avait d’ailleurs remis en 
question en début d’année la capacité 
mentale de Trump à gouverner.

Après l’abandon du gouverneur de 
Floride Ron DeSantis en janvier dernier, 
Nikki Haley n’était plus que la seule 
véritable candidate à faire face à Trump. 
Ryan Binkley était alors toujours dans 
la course, avant de jeter l’éponge deux 
mois plus tard.

Mais progressivement, Nikki Haley 
s’est vue effacer des tablettes dans 
ces primaires. Les défaites se sont 
accumulées ces dernières semaines face 

à Trump, y compris une cuisante dans 
son propre État, la Caroline du Sud. 
Elle ne revendique que deux maigres 
succès, dans deux petits États (District 
de Columbia (Washington D.C.) et 
Vermont), contre 23 pour son rival, qui a 
mis la main sur la Californie et le Texas.

Pour Donald Trump, la candidate 
n’existait déjà plus dès mardi soir, 
puisqu’il n’a même pas mentionné une 
seule fois son nom dans sa prise de 
parole post-Super Tuesday, consacrant 
toutes ses attaques à Joe Biden, son rival 
très probable dans huit mois.

Encore une infime chance

Nikki Haley a aussi été lâchée 
financièrement par le groupe Americans 
For Prosperity (AFP) fondé par les 
célèbres milliardaires frères Koch, qui 
a annoncé le 25 février suspendre ses 
donations au lendemain de sa défaite en 
Caroline du Sud.

Malgré tous ces vents contraires, 
un scénario pouvait expliquer son 

obstination à ne pas abandonner. 
En se plaçant en position 
d’attente, Nikki Haley pouvait 
et peut toujours espérer qu’un 
imprévu se mette en travers de la 
route de Donald Trump d’ici le 
mois de novembre. En ligne de 
mire, les procédures judiciaires 
à venir pour l’ancien président. 
Ce dernier doit ouvrir le bal de 
ses procès de 2024 fin mars dans 
l’affaire de la falsification de ses 
comptes de campagne.

L’hypothèse selon laquelle 
Donald Trump pourrait être 
condamné avant la présidentielle 
n’est pas à écarter totalement. Or, 
nombre de sondages montrent 
que le soutien à la candidature 
de l’ancien dirigeant s’effriterait 
considérablement s’il venait 
être reconnu coupable dans un 

de ses procès. Malgré tout, celui-ci a 
repris du poil de la bête avec sa victoire 
éclatante en début de semaine face à la 
Cour suprême du Colorado, qui l’avait 
déclaré « inéligible ».

Un éventuel souci de santé de Donald 
Trump, âgé de 77 ans, peut aussi être 
une des options envisagées par le camp 
Haley. Mais même en cas de retrait 
surprise de Donald Trump, la désignation 
de Nikki Haley comme candidate de son 
parti ne serait pas automatique.

Sans entrer dans trop de détails 
techniques, le choix du candidat 
républicain pourrait revenir à des 
responsables du parti, qui sont nombreux 
à la haïr, estimant qu’elle a trahi Trump 
en se présentant à cette élection. Après 
avoir insufflé une dynamique inattendue 
dans cette primaire, alors que beaucoup 
d’observateurs avaient imaginé une « 
finale » Trump-DeSantis, la page semble 
aujourd’hui bel et bien tournée pour 
Nikki Haley.

Le "Super Tuesday", journée lors de laquelle 15 États 
organisent simultanément leurs primaires pour la 
présidentielle, a été dominé par Donald Trump. Face 

à Nikki Haley, l'ancien locataire de la Maison Blanche a 
remporté 12 États, dont la Californie et le Texas. L'ex-

ambassadrice remporte toutefois le Vermont, territoire 
où Donald Trump avait sous-performé en 2020 face à Joe 
Biden. De son côté, le président démocrate accuse son rival 
républicain d'être "déterminé à détruire notre démocratie".

"Super Tuesday": Donald Trump  
remporte 12 états, Nikki Haley  

le prive d'un grand chelem
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Les calculs trompeurs d’OXFAM
Comparer les fluctuations boursières 

des grandes fortunes avec la richesse 
cumulée des 5 milliards d’êtres humains 

les plus pauvres est malhonnête.

La sortie du rapport annuel d’OXFAM était 
attendue. Au mois de janvier, l’ONG créée en 
Grande-Bretagne remet traditionnellement ses 
conclusions sur les écarts de richesse dans le 
monde. Cette année, OXFAM a constaté que 
la richesse cumulée des cinq personnes les plus 
fortunées s’élevait en 2023 à 869 milliards contre 
405 milliards en 2023. Dans le même temps, les 5 
milliards de personnes les moins riches auraient 
perdu 20 milliards de dollars. Pour remédier à 
la pauvreté, OXFAM n’envisage qu’une seule 
solution : la redistribution des fortunes des plus 
riches par l’instauration de nouvelles taxes. 
Porte-étendard de l’idéologie de la décroissance, 
OXFAM nous trompe et se trompe.

Le premier reproche que l’on peut formuler à l’égard du 
rapport «Multinationales et inégalités multiples» est le 
suivant : son analyse sur l’accroissement des richesses 
sur la seule période allant de l’année 2020 à l’année 2023. 
Le biais est évident, 2020 étant le point de départ de la 
pandémie de coronavirus qui a perturbé les principaux 
marchés boursiers mondiaux et faussé la valeur de 
nombreuses actions cotées. En toute logique, la valeur du 
patrimoine capitalistique des cinq plus grandes fortunes 
mondiales a considérablement augmenté sur la période 
parce que la bourse a corrigé les baisses artificielles 
provoquées par la pandémie. Ajoutons aussi que la notion 
de fortune est par nature fluctuante, dépendante de la 
confiance que placent les marchés dans les actions TESLA 
ou LVMH, mais aussi du contexte macroéconomique 
mondialisé. Ce sont donc des fortunes théoriques, et 
non des fortunes dont les grands capitaines d’industrie 
peuvent disposer comme bon leur semble.

L’autre aspect étonnant du rapport est qu’il a pour la 
première fois utilisé comme critère de comparaison les 
«cinq milliards de personnes les plus pauvres», alors 
qu’il traitait naguère des personnes en état d’extrême 
pauvreté. Et pour cause, l’extrême pauvreté a reculé 
sur la période. En février dernier, l’Institut économique 

Molinari dévoilait d’ailleurs des erreurs majeures dans la 
méthodologie d’OXFAM, accusée de mal définir la notion 
de richesse comme celle de pauvreté tout en proposant 
des solutions inefficaces voire dangereuses :

«Pour mesurer l’évolution des inégalités, Oxfam reprend 
les chiffres du « Global Wealth Databook » publiés 
chaque année par le Crédit suisse. Dans ce rapport, la 
richesse nette d’un adulte se définit comme la somme de 
ses actifs financiers (actions, comptes bancaires etc.) et 
non financiers (principalement ses biens immobiliers), 
déduction faite de ses dettes. Avec un tel raisonnement, les 
chiffres d’Oxfam deviennent tout simplement ubuesques 
: à les croire, 22 % des adultes vivant aux États-Unis (55 
millions) et 14 % de ceux vivant en France (7 millions) 
appartiendraient au groupe des 10 % les plus pauvres de 
la planète. Il y aurait même plus de pauvres aux États-
Unis, en France, ou en Suisse qu’en Afghanistan, en Syrie 
ou en Érythrée ».

Comparer les fluctuations boursières des grandes fortunes 
avec la richesse cumulée des 5 milliards d’êtres humains 
«les plus pauvres» est intellectuellement malhonnête. Ce 
qui l’est plus encore, c’est de conclure des données de 
la période 2020-2023 qu’«il faudra plus de deux siècles 
pour mettre fin à la pauvreté» en sous-entendant que 
les plus riches empêchent les moins aisés d’accéder à la 
prospérité. La réalité est autre, comme le montre l’étude 

de l’évolution des fortunes depuis la fin de la 
Seconde Guerre mondiale.

La pauvreté dans le monde n’a cessé de reculer 
depuis 1945. Au sortir de la guerre, les pays 
asiatiques étaient les plus pauvres du monde. 
Coréens ou Singapouriens vivaient plus que 
chichement, ils étaient misérables. Un peu 
plus tard, dans les pays qui ont été livrées à la 
doxa communiste, à l’image de la Chine qui a 
dû attendre les années 1980 pour entamer sa 
transition économique. En 40 ans, les Chinois 
sont sortis de l’extrême pauvreté. Alors qu’ils 
étaient près de 90 % au début des années 1980 à 
souffrir de cette situation, ils ne sont plus que 1 
% de nos jours. Il n’y a plus de famines en Chine. 
Pourtant, il y a désormais 562 milliardaires 
au pays des Mandarins. Ont-ils empêché 
leurs concitoyens de sortir de la pauvreté ? À 

l’évidence, non.

Le seul vecteur de la création de richesses est la croissance 
économique. Elle obéit à des lois mathématiques et non 
à des chimères éthiques. Du reste, les pays qui n’ont pas 
de fortunes privées, à l’image des pays communistes, 
appartiennent toujours au bataillon des plus pauvres. Ils 
ne sont guère plus égalitaires que les «pays du nord», les 
possédants s’y trouvant parmi les élites politiques locales 
qui préemptent à leur seul profit les rares ressources 
locales.

Au rayon des solutions, OXFAM s’entête dans l’erreur. 
Le discours mêle décroissance et taxation. Un curieux 
paradoxe. Comment un État pourrait-il taxer des 
entreprises qui ne génèrent plus de revenus ? On croirait 
entendre le député Antoine Léaument qui a proposé à 
l’Assemblée nationale de «tout prendre au-dessus de 12 
millions d’euros dans les successions». 

Une mesure totalitaire et confiscatoire qui aurait pour seul 
effet d’appauvrir grandement la France en provoquant 
une fuite massive de capitaux. Cela enrichirait plus le 
Portugal et la Suisse que nos compatriotes. Que certaines 
fortunes nous donnent le vertige est parfaitement normal, 
mais la réalité est que l’enrichissement des plus gros 
coïncide avec celui des plus petits.

Facebook, Messenger et Instagram 
touchés par une panne mondiale

Panique générale sur Internet. Ce mardi, Meta est 
complètement à l’arrêt. Facebook rame, sa messagerie 
aussi. Même chose pour Instagram. Les notifications 
ne défilent plus, le fil d’actualité non plus, des comptes 
ont même été déconnectés. Et pour certains, c’est la 
peur de ne pas se souvenir de leur mot de passe, resté 
inchangé depuis de trop nombreuses années.

Dans le monde impitoyable des réseaux sociaux, les 
internautes s’en plaignent donc sur X. Logique. « J’ai 
cru qu’on m’avait piraté mon compte », souffle un 
internaute. « J’ai passé dix-quinze minutes à paniquer 
et à essayer de changer mon mot de passe en vain. 
J’en suis même venue à changer mes mots de passe 
d’e-mails. Et après ce vent de panique je suis venue 
sur Twitter pour vérifier si ce n’était pas une panne », 

souligne une autre.

D’après le site Downdetector, qui surveille les pannes 
des services sur Internet, des problèmes ont bien 
été notés du côté de chez Facebook, Messenger et 
Instagram. 580.000 signalements ont été faits pour 
Facebook et 92.000 pour Instagram.

Le porte-parole du groupe, Andy Stone, a directement 
réagi sur X. « Nous sommes au courant que des 
utilisateurs sont confrontés à des difficultés d'accès 
à nos services. Nous y travaillons ». « Nous avons 
connaissance d'un problème affectant la connexion 
à Facebook. Nos équipes d'ingénieurs cherchent 
activement à résoudre le problème le plus rapidement 
possible».

En fin d'après-midi, vers 18 heures, les services 
de Meta semblaient se rétablir petit à petit et les 
notifications revenir.

 • Le groupe Meta est touché par une panne
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Le FMI exhorte le Togo à abandonner les 
subventions aux carburants pour des 

transferts monétaires aux populations

Nigeria : environ 40 millions de cartes SIM 
déconnectées, et ce n’est pas fini…

La recommandation pourrait ne pas être 
immédiatement adoptée pour diverses raisons, 
notamment le calendrier électoral et les doutes 

persistants à Lomé sur l'efficacité des transferts 
monétaires comme alternative.

Le Fonds Monétaire International (FMI) a exhorté 
les autorités togolaises à repenser leur stratégie de 
subventions aux carburants en faveur de méthodes 
plus ciblées, telles que les transferts d'argent direct aux 
populations vulnérables. Cette recommandation fait 
partie d'un communiqué publié le 1er mars dernier, 
annonçant un nouveau décaissement de 68,3 millions de 
dollars en faveur du Togo, dans le cadre du programme 
de 42 mois, assorti d’une facilité élargie au crédit (FEC) 
de 390 millions $, conclu en décembre dernier avec 
l'institution de Bretton Woods.  

« Les autorités entendent rendre la croissance plus 
inclusive en renforçant les dépenses sociales et les filets 
de sécurité sociale ainsi qu'en améliorant les conditions 
de vie des populations du nord du pays, complétant ainsi 
la réponse militaire au terrorisme par une réponse civile. 
Dans ce contexte, il sera important de remplacer les 
subventions généralisées aux carburants par des mesures 
plus ciblées et plus rentables pour protéger les personnes 
vulnérables, notamment par des transferts en espèces », 
a préconisé Kenji Okamura, directeur général adjoint 
et président par intérim du Conseil d’administration du 
FMI.

Transferts monétaires ? Pas encore 
l’unanimité au gouvernement

La proposition du FMI intervient dans un contexte où les 
subventions aux carburants sont largement répandues, 
une politique que les autorités locales ont jusqu'ici 
privilégiée, malgré les critiques sur son efficacité et son 
impact économique. Depuis la pandémie de Covid-19, 

les prix du carburant au Togo ont subi des variations 
significatives, en raison des turbulences des marchés 
mondiaux. Et malgré les mesures de subvention destinées 
à atténuer l'impact économique sur les populations, les 
prix à la pompe ont connu des hausses importantes. 
Les subventions concédées par le gouvernement sur les 
produits pétroliers vont de 178 à 233 FCFA par litre, 
selon les différents produits, notamment le super sans 
plomb, le pétrole, le gasoil et le mélange 2 temps. 

« La subvention qui a servi à limiter le poids de la hausse 
est plutôt devenue un piège dans la mesure où elle est de 
plus en plus importante » et profite à des acteurs étrangers. 
« En effet, des personnes viennent s'approvisionner ici et 
vont revendre ailleurs », indiquait une source proche du 
dossier à Togo First.

Sauf que les transferts monétaires, bien que soutenus 
financièrement par la Banque mondiale, n'ont pas encore 
convaincu pleinement les décideurs togolais quant à 
leur impact potentiel sur les populations bénéficiaires. 
Certaines voix appellent à une réorientation des fonds 
vers des initiatives susceptibles de créer de la richesse, 
générer des emplois et d'engager les citoyens dans des 
activités productives, plutôt que de se reposer sur les 

aides directes. « Nous disposons déjà de programmes 
tels que le FNFI [Fonds national de la finance inclusive, 
Ndlr], qui offrent de petits crédits, voire plus, aux 
populations vulnérables. Pourquoi certains devraient-
ils bénéficier de crédits leur permettant de mener des 
activités génératrices de revenus et de les rembourser, 
tandis que d'autres vivraient de l'argent gratuit ? Ce n'est 
pas l'équité que nous souhaitons ardemment », lance une 
autorité.

Contexte politique délicat

Cependant, l'adhésion des autorités togolaises à une telle 
réforme recommandée par l’institution multilatérale, 
pourrait être mise à l'épreuve par le calendrier électoral. 
En effet, avec les élections législatives et régionales 
prévues en avril 2024, suivies de la présidentielle début 
2025, la mise en œuvre d'une mesure potentiellement 
impopulaire comme une suppression des subventions et 
par ricochet une hausse importante des prix à la pompe 
pourrait s'avérer politiquement délicate dans un contexte 
d’inflation ambiante. Alors même que les prix actuels 
sont déjà perçus comme élevés par la population.

En 2022, au début de la crise russo-ukrainienne qui a 
fait flamber les cours du brut et induit un réajustement 
des prix à la pompe, le ministre du Commerce d’alors, 
Kodjo Adedze, avait indiqué que « le super sans plomb, 
s’il fallait le vendre au coût réel, coûterait 851 F le litre 
», ajoutant que « l'État débourse près de 256 francs 
additionnels pour faire en sorte que ce produit soit 
disponible à la pompe au prix actuel [595 FCFA, Ndlr] 
». Les autorités ont peu communiqué sur les chiffres 
exacts déboursés pour les subventions durant une année 
budgétaire ces dernières années, à l'exception de 2022, 
au pic de la hausse des prix du pétrole, où un montant de 
25 milliards FCFA pour les six premiers mois avait été 
rapporté.

Les opérateurs télécoms avaient 
déjà bloqué partiellement près de 
73 millions de cartes SIM en avril 

2022. En décembre 2023, le régulateur 
télécoms a dévoilé une feuille de route 
pour la déconnexion définitive des abonnés 
qui n'étaient toujours pas en règle.

Les opérateurs télécoms nigérians ont 
déconnecté définitivement environ 40 
millions de cartes SIM dont les propriétaires 
n’ont pas soumis leurs numéros 
d’identification nationale (NIN) avant le 
28 février. C’est ce qu’a révélé Gbenga 
Adebayo, président de l’Association of 
Licensed Telecommunications Operators 
of Nigeria (ALTON), le dimanche 3 mars 
dans un communiqué cité par la presse 
locale.

« Les lignes déconnectées sont 
principalement celles qui sont en mode 

“réception uniquement” depuis 2022. 
Il s’agit, soit de numéros qui reçoivent 
uniquement des appels, soit de lignes 
utilisées pour des appareils de données, 
notamment des appareils intelligents, 
des compteurs électriques, des traceurs 
de voiture, des appareils Mifi et Wifi », a 
expliqué M. Adebayo. Une autre vague 
de déconnexions devrait suivre d’ici la fin 
du mois, notamment pour les abonnés qui 
ont soumis leur NIN, mais qui ne sont pas 
encore vérifiés.

En décembre 2023, la Nigerian 
Communications Commission (NCC) 
a ordonné aux opérateurs télécoms de 
déconnecter définitivement les cartes SIM 
qui n’ont pas été identifiées avec un NIN. 
La mesure s’inscrit dans le cadre d’une 
campagne d’identification des abonnés 
menée depuis décembre 2020 afin de lutter 
contre l’insécurité, les extorsions et les 

enlèvements au Nigeria. La campagne a 
conduit au blocage partiel de 73 millions 
de cartes SIM en avril 2023.

Si cette initiative peut permettre de 
renforcer la sécurité au Nigeria, elle pourrait 
également affecter les communications et 
conduire à une réduction du parc d’abonnés 
de certains opérateurs télécoms et, par 
ricochet de leurs revenus. Au 31 décembre 
2023, 9mobile, Airtel, Globacom et MTN 
comptaient 224,7 millions d’abonnés à la 
téléphonie mobile, selon les données du 
régulateur télécoms.

Dans ses résultats financiers pour l’année 
financière 2023, MTN Nigeria a déclaré 
avoir déconnecté 4,2 millions de lignes, 
dont plusieurs étaient « des abonnés de 
faible valeur, ce qui minimise l’impact sur 
les recettes ». « Nous restons engagés avec 
les autorités compétentes pour accélérer 

le processus de vérification et minimiser 
les interruptions de service pour notre 
base ainsi que l’impact potentiel sur nos 
revenus », a ajouté l’opérateur télécoms.
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Egypte : l’italien Danieli prévoit de  
construire un complexe sidérurgique pour  

un investissement de 4 milliards $
Le parc industriel, qui devrait être 
alimenté en énergie grâce à une usine 
d’hydrogène vert, ambitionne de 
générer environ 17 000 emplois et 
d’exporter l’essentiel de sa production 
vers les marchés internationaux.

Le groupe industriel italien, Danieli, 
envisage de construire un complexe 
sidérurgique intégré en Egypte pour 
un investissement de 4 milliards de 
dollars en association avec d’autres 
investisseurs, selon un communiqué 
publié le jeudi 29 février 2024 par le 
gouvernement égyptien.

Le projet comprend la mise en place 
d’une usine de production d'hydrogène 
vert destinée à alimenter le parc 
industriel pour un coût estimé entre 2 
et 3 milliards de dollars, a-t-on ajouté de même source, indiquant que les autorités égyptiennes « sont en train 

d’étudier la proposition » du groupe 
italien.

Le complexe sidérurgique, qui devrait 
générer environ 17 000 emplois directs 
et indirects, ambitionne d’exporter 
l’essentiel de sa production vers les 
marchés internationaux, notamment 
européens.

Coté à la Bourse de Milan, le 
groupe Danieli est spécialisé dans 
la construction et l'équipement de 
sites sidérurgiques. Il propose une 
gamme complète d'outils et de lignes 
de produits allant du process primaire 
jusqu'au produit fini, comme les hauts 
fourneaux, les aciéries à coulage 
continu, les laminoirs pour produits 
longs, les laminoirs pour tubes sans 
soudure et les outillages de coupe.

Nigeria : les licences de 4173 opérateurs  
de bureaux de change révoquées

Cette décision de la Banque centrale du Nigeria 
survient deux jours après que des officiels du 
pays ont accusé les plateformes d’échanges de 

cryptomonnaies, dont Binance, de manipulation des 
taux de change, au moment où le naira s’effondre et 
où l’inflation progresse.

La Banque centrale du Nigeria a révoqué le vendredi 
1er mars 2024, les licences opérationnelles de 4173 
opérateurs de bureaux de change. Il est reproché à 
ces sociétés exerçant des activités de change (vente et 
achat de devises étrangères) le non-respect d’au moins 
une des trois dispositions réglementaires spécifiques.

La première disposition porte sur le paiement de tous 
les frais nécessaires dans le cadre de l’exercice de 
leurs activités, y compris le renouvellement dans les 
délais, de la licence d’exercice. La deuxième porte 
sur le rendu des déclarations conformément aux 
directives et la troisième sur le respect des orientations 

et directives portant sur la lutte contre le blanchiment 
d'argent et le financement du terrorisme.

Cette révocation de licences survient deux jours après 
que des officiels nigérians ont expressément accusé 
les plateformes d’échanges de cryptomonnaies, 
y compris Binance, de manipulation des taux de 
change, alors que le naira s’effondre et que l’inflation 
progresse dans le pays.

Pour rappel, la Banque centrale a publié, il y a une 
semaine, de nouvelles directives visant à renforcer les 
opérations et le cadre réglementaire des bureaux de 
change dans le pays. Dans une circulaire en date du 23 
février en effet, elle a formulé des directives portant 
notamment sur les activités des opérateurs de bureau 
de change, les exigences en matière de licences et de 
gouvernance, ainsi que des dispositions sur la lutte 
contre le blanchiment d’argent et le financement du 
terrorisme.

Guinée : le régulateur 
des médias demande au 

premier ministre de  
discuter avec les medias

Pendant plusieurs mois les relations entre les médias et le 
gouvernement guinéen ont été tendues entre autres à cause 
de la coupure d’internet. Après la récente médiation du 

régulateur des médias, la situation semble se normaliser.

En Guinée, la Haute Autorité de la Communication (HAC) a 
encouragé le premier ministre à ouvrir, « dans les meilleurs délais, 
le cadre de concertation sollicité par les professionnels des médias 
». Le régulateur a fait cette suggestion dans le communiqué publié 
pour annoncer que le mémorandum de sortie de crise, proposé par 
les associations des médias a été accepté par l’exécutif.

La proposition de sortie de crise a été faite après la médiation de 
la HAC entre le gouvernement et les médias. Le régulateur des 
médias avait organisé une réunion le 23 janvier avec la presse 
concernant le climat de censure que décriaient les médias locaux. 
Après la rencontre, la HAC avait promis arranger la situation entre 
les deux parties.

Suite à la rencontre, les associations de la presse ont proposé 
un protocole de sortie de crise. La HAC a également invité les 
associations de presse et leur syndicat à privilégier l’apaisement et 
le processus de dialogue.
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Décès de Peter Morgan, 
légende du reggae de  

Morgan Heritage

Peter Anthony Morgan, le chanteur du groupe de reggae jamaïcain 
Morgan Heritage, est décédé. Une nouvelle confirmée par sa 
famille dans un communiqué publié le dimanche 25 février 2024. 
Affectueusement connue sous le nom de « Peetah », la cause du 
décès de Morgan n’a pas été révélée.

La déclaration de la famille, partagée via les médias sociaux, a 
exprimé son amour et sa gratitude tout en informant du décès de 
Morgan le 25 février 2024. Ils ont remercié les sympathisants pour 
leur soutien et ont demandé la protection de la vie privée alors 
qu’ils traversent cette période difficile.

Morgan Heritage, un groupe primé de Grammy, était dirigé par 
Peter Anthony Morgan et comprenait cinq frères et sœurs de 
l’artiste reggae Denroy Morgan : Una Morgan, Roy « Gramps 
» Morgan, Nakhamyah « Lukes » Morgan et Memmalatel « M. 
Mojo » Morgan.

Nécrologie
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128e édition Notre santé, Notre trésor

Le chocolat est-il bon pour la santé ?
Le chocolat est un aliment qui suscite 

souvent des questions sur ses effets 
sur la santé. Bien que souvent associé 

à des plaisirs gourmands, il existe également 
des discussions sur ses potentiels bienfaits 
et ses éventuels risques pour la santé. Nous 
vous en parlons dans cette 128e édition de 
Notre santé Notre trésor, en nous basant sur 
un article paru dans le Magazine Pleine Vie.
D'une part, le chocolat noir, en particulier 
celui avec une teneur élevée en cacao, 
est riche en antioxydants, tels que les 
flavonoïdes, qui peuvent contribuer à réduire 
l'inflammation et à protéger les cellules 
contre les dommages causés par les radicaux 
libres. Certains chercheurs suggèrent que 
la consommation modérée de chocolat 
noir peut avoir des effets bénéfiques sur la 
santé cardiaque en améliorant la circulation 
sanguine et en réduisant le risque de 
maladies cardiovasculaires.
D'autre part, le chocolat contient également 
des sucres et des matières grasses, ce qui 
peut être préoccupant pour la santé, surtout si 
consommé en grande quantité. Les versions 
commerciales de chocolat sont souvent 
riches en calories et peuvent contribuer à un 
apport élevé en sucre et en gras saturés, ce 
qui peut être néfaste pour la santé s'ils sont 
consommés en excès et peuvent entraîner 
une prise de poids et des problèmes de santé 
associés.
En résumé, la clé semble résider dans la 
modération. Consommer occasionnellement 
du chocolat noir de bonne qualité peut être 
bénéfique pour la santé, grâce à ses propriétés 
antioxydantes, mais il est important de ne 
pas en abuser et de choisir des options avec 
une teneur en sucre et en matières grasses 
plus faible. Comme pour tout aliment, il est 
essentiel de maintenir un régime alimentaire 
équilibré et varié pour favoriser 
une bonne santé 
générale.

Chocolat blanc, noir ou au lait

Le débat sur le chocolat - blanc, noir ou au 
lait - est souvent passionné, chaque variété 
ayant ses partisans convaincus. Chacun de 
ces types de chocolat a ses caractéristiques 
distinctes en termes de goût, de texture et 
même de valeur nutritionnelle.
Le chocolat noir est souvent considéré 
comme le choix le plus "sain" des trois en 
raison de sa teneur élevée en cacao. Il est 
réputé pour sa saveur intense et légèrement 
amère, ainsi que pour sa richesse en 
antioxydants, notamment les flavonoïdes, 
qui peuvent avoir des effets bénéfiques sur 
la santé cardiovasculaire.
Le chocolat au lait, en revanche, est plus 
doux et crémeux grâce à l'ajout de lait ou de 
crème. Il est apprécié pour sa texture lisse 
et sa douceur, mais il a tendance à avoir une 
teneur en sucre plus élevée que le chocolat 
noir, ce qui peut être un facteur à considérer 
pour ceux qui surveillent leur consommation 
de sucre.

Quant au chocolat 
blanc, il se 

distingue par sa couleur claire et sa saveur 
sucrée et lactée. Contrairement au chocolat 
noir et au chocolat au lait, le chocolat blanc 
ne contient pas de pâte de cacao, mais est 
fabriqué à partir de beurre de cacao, de 
sucre et de lait. 
Certains amateurs apprécient sa douceur 
subtile, tandis que d'autres le considèrent 
comme étant trop sucré et moins 
"authentique" en termes de saveur de 
chocolat.
Le choix entre le chocolat blanc, noir ou au 
lait dépend des préférences individuelles 
en matière de goût et de texture, ainsi que 
des considérations nutritionnelles. Chaque 
type de chocolat peut être apprécié avec 
modération dans le cadre d'une alimentation 
équilibrée et variée.

Le chocolat et le stress

Le chocolat est depuis longtemps considéré 
comme un réconfort en cas de stress. De 
nombreuses personnes se tournent vers 
cette gâterie savoureuse lorsqu'elles ont 
besoin de soulagement ou de réconfort dans 
des moments de tension ou d'anxiété. Mais 
qu'en est-il réellement de la relation entre le 
chocolat et le stress ?

Le chocolat, en particulier le chocolat 
noir, contient certains composés 

qui peuvent avoir des effets 
sur notre humeur et 

notre bien-être. Par 
exemple, il contient 

des substances 
chimiques telles 
que les flavonoïdes, 
qui ont été associés 
à une amélioration 
de l'humeur et à la 
réduction du stress. 

De plus, le chocolat 
est également une 

source de magnésium, 
un minéral qui peut jouer 

un rôle dans la régulation du 
stress et de l'anxiété.

Cependant, il est important de noter 
que la relation entre le chocolat et le stress 
est complexe et que les effets du chocolat 

peuvent varier d'une personne à l'autre. 
Certaines personnes peuvent ressentir un 
soulagement temporaire du stress après 
avoir consommé du chocolat, tandis que 
d'autres peuvent ne pas ressentir d'effet 
significatif.
De plus, il est essentiel de ne pas utiliser 
le chocolat comme un moyen principal de 
gestion du stress. 
Une consommation excessive de chocolat, 
en particulier de variétés riches en sucre et 
en matières grasses, peut avoir des effets 
néfastes sur la santé, tels que la prise 
de poids et l'augmentation du risque de 
maladies cardiovasculaires.
En conclusion, bien que le chocolat puisse 
offrir un réconfort temporaire en cas de 
stress, il est important de le consommer avec 
modération et de ne pas compter uniquement 
sur lui pour gérer le stress. 
Une approche globale de la gestion du stress, 
comprenant des techniques de relaxation, 
une alimentation équilibrée et une activité 
physique régulière, est essentielle pour 
maintenir une bonne santé mentale et 
physique.

Le chocolat et les diabétiques

Pour les personnes atteintes de diabète, 
le chocolat peut être un sujet délicat. Le 
diabète implique souvent la nécessité de 
surveiller attentivement la consommation de 
sucre et de glucides, ce qui peut rendre la 
dégustation du chocolat un défi.
Le chocolat est généralement riche en 
sucre et en matières grasses, en particulier 
dans sa forme la plus courante, le chocolat 
au lait. Ces versions de chocolat peuvent 
provoquer des pics de glycémie chez les 
personnes atteintes de diabète, ce qui peut 
être préjudiciable à leur santé.
Cependant, toutes les variétés de chocolat 
ne sont pas créées égales. Le chocolat noir, 
en particulier celui avec une teneur en cacao 
plus élevée, contient moins de sucre et peut 
avoir des effets moins prononcés sur la 
glycémie.
Pour les personnes atteintes de diabète 
qui souhaitent profiter du chocolat, il est 
recommandé de choisir des options de 
chocolat noir avec une teneur en cacao 
élevée et de le consommer avec modération. 
Il est également important de surveiller 
attentivement la quantité de chocolat 
consommée et de prendre en compte sa 
contribution à l'apport total en glucides et en 
calories.
Les personnes atteintes de diabète peuvent 
encore apprécier occasionnellement le 
chocolat, mais elles doivent le faire de 
manière responsable et en tenant compte 
de leurs besoins nutritionnels et de leur 
santé globale. Il est toujours préférable de 
consulter un professionnel de la santé pour 
obtenir des conseils personnalisés sur la 
gestion du diabète et de l'alimentation.
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Annonces

  IMMOBILIER     

 Maison a vendre de 
plein pied sur 80 toises, 
3 chambres etc…Vieux 

quatre bornes. 
Call on: 5908 8288

......................................................................
 Villa 4 chambre, chemin 
vieux moulin 500 mts de la 

cote, Pereybere.
Call: 5908 8288

..................................................................

 Maison de 3 chambres 
sur 65 toises a Baie du 

Tombeau. Call:5908 8288

.....................................................................

 Terrain a vendre de 5 perches, a 25 perches a 
Petit Bois, Bel Air Flacq, pour plus infos.

Call on: 5254 5235

......................................................................

 House for sale at Rose Hill, 2 bedrooms, 1 
kitchen + living room, 1 toilet, 1 washroom, 

1 terrace, area: 1000 sqft approx, construction 
year: 2023, land size: 86 toises, Rs 5.5 million 

negociable. Call on: 55057682/57588211 for visit.

......................................................................

 A vendre apartment de 3 chambre a vendre a 
Mont Choisy tous pres du golf, 7 minutes a pied la 

plage, deuxieme etage, Rs 3.5 million fi xed.

Call on: 57528111
......................................................................

 A vendre 7.8 perches, terrain residential, corner 
plot, gated and wall, close to amenities, convenient, 

environment quatre bornes, palma, rotin No1.

Call on: 5901 6641

......................................................................

 For sale newly built house in Morc Belle 
Vue Albion, 2 bedrooms, living, dining kitchen, 

bathroom, toilet, yard and parking,

Living size: 950 sqf 

Land:7 perches

Price:Rs 5.7m (neg)

Call on: 58193047/52521993

           ......................................................................

 A vendre terrain 11.5 perche residential a lower 
vale, 2eme portion du main road, 

Rs 300 mille perche.

Call on: 5752 8111

  ......................................................................

 A vendre à 
Péreybére villa neuve 
sur 2 niveau, cuisine 
ouvert sur vue jardin, 

4 chambre donc 
1 ensuite, terasse, 
balcon, rooftop, 

piscine, prix Rs 12.3 
million.

Call on: 5752 8111

PETITE ANNONCES- POUR TOUS VOS ANNONCES ENVOYEZ PAR WATSAPP 55003900/ EMAIL: lxnlpub@gmail.com.

(Suite)

                      VACANCY
Cozy Burger

We are hiring:
Partime Kitchen Helper

10:30am – 1:30am or 6pm- 9pm)

More infos call on: 5774 0598

......................................................

 Food processing factory based in Port Louis is 
searching for Food Handler/ Helper. Interested candidates 
should send their C.V via mail on: delapeyre@myt.mu or 

call on 206 2105.

......................................................

 Recherche chauff eur goods vehicle.

Call on: 218 0888/ 242 1376.

.............................................
 Company in Port Louis is looking for Driver.

Tel: 5778 7027/ 213 7182

...............................................

 Demande chauff eur minibus region Quatre Bornes, 
full time, salaire Rs 18 000 a Rs 20 000.

Tel: 5759 6739

...............................................

 Rapid Security Services Ltd is looking for 
Supervisors in the region of Port Louis, Plaines Wilhems, 

Black River, owners of cars/ motorcycles. 
Interesting salary package.

Tel: 213 4244/ 5922 7681

...............................................

 Cherche bonne å tout faire, l’Agrément, 
St Pierre, pour travailler de 8hr00 à midi, 3 ou 6 jours 

par semaine, salaire négociable.

Tel: 433 3241/ 57621727

...............................................

 Vacancies- required for Immediate Employment, 10 
Packing Operators, minimum experience: 5 to 10 years, 

interested candidates are requested to report to Real Fresh 
Fruits Ltd, Industrial Area Plaine Lauzun Port Louis, 

1111-09.
Tel: 214 3049/ 5480 2028

Email:adm.realfreshfruitsltd@gmail.com

...............................................

 Vacancy permanent job Shop Assistant (Lady) 
Bagatelle/Riche Terre Mall/ Kendra.

Tel:5858 4909

...............................................
 Looking to hire male cleaner for company.

Should reside in Flacq district only.
Call on: 55008850.

.................................................

 GS Steel Ltd
Job Vacancy

We are hiring:
Administrative Clerks

Kindly send your CV on recruitmentgssteel@gmail.com

...............................................

 Neofoods

Job Off er

Admin Offi  cer Main Mission
1. Process purchase orders from customers 

and prepare invoices
2. Processing of Wellness Shop sales

3. Help with Stock Counts
4. Invoices Filling

Pay package as from 
Rs 21,000 + travelling

Need to reside in the North 
(post based at The Vale)
Please apply by email:
cecile@neofoods.mu

...............................................

 Join the team

We’re hiring

Car Driver/Van Driver 15 Seater for 
immediate employment

Previous experience is benefi cial, but not a 
necessity as full training will be provided. 

Immediate start available and salary 
depends on experience.

Documents required

Id Card/ Valid Driving Licence/Proof of 
Address/ Certifi cate of Character

To apply please call Mr Saoud on 55098886
or email: info@exocarhire.com

...............................................

 Season Care

Vacancy!

Maid at Soreze 
(Monday to Friday: 07:45 to 11:45)

Maid/Cook at Reunion, Vacoas (Monday to 
Friday: 08:00 to 15:00 & Saturday 08:00 to 

12:00)

Interested candidates should have 
experience, reside in same region and have a 

valid morality certifi cate.

Please call on: 5944 9345/ 5944 4425 for 
interview.

To call between 9:00 and 15:00 only

.............................................

Urgent hiring:

Need Female Carer region Plaine des 
Papayes et Port Louis.

Call on: 5785 7663

............................................
Jameel Furniture

We are hiring:
Carpenter (with experience in wood works 

and plywood melamine.
Apprentice Carpenter (with experience or 

without experience.
Apply on contact: 5702 6889 / 

jamsoobhan@gmail.com

.............................................

AUTOMOBILE

 A vendre Mzda Axela 2011, 1490cc 
automatic, full option, Tous papiers en regles, 

Rs 245,000 negociable sur place.
Call on: 5983 6859

Annonces
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Annonces
l A vendre NZE Annee 04 automatic,  

full option essence gaz.

Call on: 5865 4033

............................................

l A vendre Mercedes 2013, B200, manual 6 speed,  
full option, 1.61 Turbo, mileage about 150,000,  

just take and drive.

Call on:5757 5292

............................................

l For sale Suzuki 
Brezza Jl 22, automatic, 
engine capacity 1500cc, 
fully executive, millage 
13,700kms, excellent 

condition 10/10, 
locations Terre Rouge.

For more informations 
call on:57911501

............................................

l A vendre Toyota Yaris annéee 2007 manuel 1000cc 
tres bonne état.

Call on: 5701 2652

............................................

l For sale Toyota Allion ZY 11, automatic/ 1490cc, 
good condition, no mechanical issues, price 455,000rs.

Call on: 58119778

............................................

l For sale urgent, Honda Fit Hybrid, 1499cc year 2017 
mileage – 37300, automatic transmission, one owner, 
lady driven car, rarely used, back camera integrated, 

price Rs 620,000 slightly negotiable.

Call on:5799 3232

............................................

l For sale Toyota Platz 2001, full option injection, 
rétroviseur electric, manual, 5 speed, 1000cc, price 

Rs 125,000 negotiable.

Call: 5499 1260

............................................

l A vendre Toyota NZE, rien pour faire, prend 
rouler, a.c 10/10, 4 la roues neuf, made in japan.

Call on:58813421

............................................

l A vendre Nissan Vanette ZR 01, goods vehicles, 
automatique,prix Rs 100,000.

Call on: 5773 1816

............................................

l A vendre Toyota Axio 2007,  
transmission automatic, mileage 15,200km, 4 la 

roue neufs, retractable mirror, full options,  
etat 9/10, prix negotiable.

Call or wats app on: 5906 0272

............................................

l A vendre ou echanger contre 1 4x4 mercedes-
benz e250 annee 2010, kit amg, jante 19 stagered, 
aircond, electric seats, automatic, echapment sport, 
vitre electric 135km, only assurance, declaration, 
fitness tout a jour suspension, new stabilizer link, 

4 la roues neuf, patain neuf juste prend rouler, 
plaque numero priver inclue prix 475,000 neg.

Call on: 5709 4346

............................................

l For sale urgent, Toyota platz automatic, 
car on my name, ZN 01 1000cc (4 cylen), 

assurance, declaration, fitness tout ena, etat 
10/10, 4 zent cosmic, 4 carotsu 14p, viens de 

faire peinture et aircond.

Call lors: 57076144

............................................

l A vendre Honda fit, 1500cc, assurance fini 
5 June 2024, declaration fini 31 may 2024, 
voiture manuel, prix rs 185,000 a debattre.

Call on:5708 7706

............................................

l Avand suzuki swift 2011 automatik 
1240cc, 4vite electrik, low milleage,  full 
option nek prnd rouler machine top call 

(57148787/59322426) 

Annonces
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Sport Local

L’apport des ‘Sponsors’ est massif !

Et c’est parti ! Le coup d’envoi de la 13ᵉ 
édition des Jeux d’Afrique a été donné 
ce vendredi au Ghana. La délégation 
mauricienne est composée de 95 
personnes. Mardi au Helvetia Youth 
Center, le Club Maurice a dévoilé 
les différents vêtements de sport que 
porteront les quadricolores au cours de 
l’événement. C’est Le Coq Sportif qui 
sera l’équipementier du Club Maurice.

Lors de cette rencontre, il a été 
question de la signature de trois 
sponsors, la présentation des tenues 
que porteront les membres de la 
délégation mauricienne au Ghana ainsi 
que le dévoilement des capitaines et du 
porte-drapeau. 

SICOM, SBM et MT un trio 
gagnant !

Les trois sponsors que sont Sicom, 
SBM et MauritiusTelecom, ont vu leur 
représentant défiler tour à tour pour la 
signature officielle. 

Percy Philips, représentant de la SBM 
Bank, est revenu sur l’importance 
de ce partenariat. « Ce partenariat 
souligne notre engagement à soutenir 
les athlètes qui nous représenteront 
à ces Jeux. La SBM Bank a toujours 
soutenu les grands événements 
sportifs à Maurice et dans la région. 
Ces 13ᵉ Jeux Africains représentent 
une occasion pour que nos athlètes 
montrent leur qualité sur la scène 
continentale.» Kersley Khadoo de la 
Sicom a abondé dans le même sens. 

«La Sicom a toujours eu à coeur de 
soutenir le sport. C’est un grand plaisir 
de s’associer une nouvelle fois au Club 
Maurice.» Pour sa part, Sandra Jean-
Louis de la MauritiusTelecom s’est dit 
«fière de soutenir le Club Maurice.» 
Elle a poursuivi en revenant sur 
«l’apport de la Mauritius Telecom dans 
le développement socio-économique 
qui a amélioré la vie des Mauriciens.»

Lent, Carré et Foo Kune 
impériaux  

A noter que 23 disciplines sont au 
programme de cette 13ᵉ édition. 
Sept d’entre eux, dont le cyclisme, 
triathlon, badminton, tennis, lutte et 
tennis de table seront qualificatif pour 
les JO de Paris. Environ 4 000 athlètes 

sont attendus pour ce rendez-vous. 
L’essentiel de la compétition sera 
concentré à Accra, capitale du Ghana.

Selon le président du Club Maurice 
a souligné le rôle des athlètes 
mauriciens. «Nous sommes convaincus 
que les athlètes mauriciens ont 
bénéficié d’une bonne préparation. 
On compte sur vous pour apporter un 
maximum de médailles et faire mieux 
qu’en 2019. Les athlètes auront pour 
mission de faire primer le patriotisme 
et d’être les dignes ambassadeurs du 
Club Maurice», a commenté Giandev 
Moteea.

City Sport en support

A faire ressortir que c’est City Sport 

qui habillera les 95 membres de la 
délégation au Ghana. Tracksuits, 
polo-shirts, tshirts ou encore sacs, 
ceux présents à Helvetia mardi ont pu 
découvrir la panoplie d’équipements 
qui accompagnera les membres de la 
délégation quadricolore à Accra.

Ainsi, la badiste Kate Foo Kune a 
été désigné porte-drapeau du Club 
Maurice. L’haltérophile Ketty Lent et 
le lanceur de marteau Jean Ian Carré 
seront respectivement capitaine de 
l’équipe féminine et masculine à ces 
Jeux.

Aller Maurice, surtout à la veille de la 
Fête Nationale. 

Jeux d’Afrique d’Accra (Ghana) :

Sans athlètes, il n’y a pas 
des sports. Et ce sera 
moins encore sans les 

sponsors. La SICOM, la State 
Bank of Mauritius (SBM) et 
le Mauritius Telecom (MT) 
jouent pleinement les Jeux … 
d’Afrique !

Sport local
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Descann et Kinoo s’arrêtent au 2e tour !

Pas de chance pour les pongistes mauriciens 
! Après l’élimination de Ryan Descann au 
second tour du simple hommes, Ruqayyah 

Kinoo a pris la porte de sortie des 8ᵉ de fi nale du 
simple dames lors des Jeux d’Afrique, au Ghana.
 Pour rappel, la jeune pongiste avait passé le premier 
tour sur walkover après le retrait de la Guinéenne Fatou 
Bangoura. Lundi soir, elle aff rontait la Sud-Africaine 
Musfi quh Kalam en 16e de fi nale et a battu cette dernière 3 
sets à 2. En 8ᵉ, elle s’est inclinée contre l’Algérienne Lynda 
Loghraib 3 sets à 1.

On se croise les doigts 
pour le double-mixte

Les deux pongistes seront de nouveau en action ce 9 mars 
pour l’épreuve du double mixte. Ils formeront une bonne 
paire bien assortie et homogène et devront pouvoir bien 
faire. 

Tennis de table :

Chery Mauritius Tennis Open 2024Boxe : Qualification 
d’Olympique

Chery Mauritius, la toute nouvelle 
entité d’ABC Automobile, s'associe à la 
Fédération mauricienne de tennis  pour 
organiser la première édition du Chery 
Mauritius Tennis Open 2024. 

Ainsi, ce tournoi est ouvert aux 
diff érentes catégories d'âges (8 à 60 
ans, ainsi qu’aux handisportifs). Il se 
déroulera du 9 au 23 mars sur les courts 
du centre national de tennis à Petit 
Camp, Phoenix. 

Belle affluence attendue

Plus d’une centaine des joueurs se sont 
déjà inscrits. Les vainqueurs du tableau 
simple obtiendront un chèque de Rs 15 

000. Ceux terminant sur la deuxième 
marche du podium percevront Rs 7 
500. Les matchs se dérouleront sur trois 
week-ends consécutifs, avec les fi nales 
prévues le samedi 23 mars. Le tout sera 
sujet aux conditions climatiques. 

2024 est une année de défi s pour 
nos para-athlètes. Une fois les Jeux 
olympiques terminés le 25 août à Paris, 
les regards resteront sur la France pour 
les Jeux Paralympiques. L’occasion 

pour nos représentants de se mesurer 
aux grands avant l'échéance parisienne, 
notamment lors des Mondiaux au Japon 
en mai prochain.

Merven Clair n’a pas eu de chance au 
tournoi de qualifi cation olympique 
en Italie. En action mercredi 6 
mars, à Busto Arsizio, le pugiliste 
originaire de Rodrigues a été 
éliminé d’entrée dans la catégorie 
des 71 kg alors qu’il était opposé au 
Bulgare Rami Mofi d Kiwan. Celui-
ci s’est imposé aux points (5-0).

Merven Clair était opposé à un 
adversaire coriace. Le Bulgare de 23 
ans était vice-champion d’Europe 
chez les 75 kg en 2022, alors que 
l’année dernière, au mois de mai, 

il avait pris la cinquième place aux 
Championnats du monde.

Ainsi, les choses se compliquent 
pour notre boxeur. D’autant qu’il 
s’est incliné d’entrée lors du 
tournoi de qualifi cation olympique 
africain en septembre dernier au 
Sénégal. Il aura encore une dernière 
chance de se qualifi er pour les Jeux 
olympiques de Paris 2024 lors du 
dernier tournoi de qualifi cation 
mondial à Bangkok en Thaïlande, 
prévu du 23 avril au 3 mai. 

ABC … Tennis
Merven Clair y voit 

l’éclaire !

Préparation de nos para-athlètes 
pour les Jeux Paralympiques

Sport local
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Descann et Kinoo s’arrêtent au 2e tour !

Pas de chance pour les pongistes mauriciens 
! Après l’élimination de Ryan Descann au 
second tour du simple hommes, Ruqayyah 

Kinoo a pris la porte de sortie des 8ᵉ de fi nale du 
simple dames lors des Jeux d’Afrique, au Ghana.
 Pour rappel, la jeune pongiste avait passé le premier 
tour sur walkover après le retrait de la Guinéenne Fatou 
Bangoura. Lundi soir, elle aff rontait la Sud-Africaine 
Musfi quh Kalam en 16e de fi nale et a battu cette dernière 3 
sets à 2. En 8ᵉ, elle s’est inclinée contre l’Algérienne Lynda 
Loghraib 3 sets à 1.

On se croise les doigts 
pour le double-mixte

Les deux pongistes seront de nouveau en action ce 9 mars 
pour l’épreuve du double mixte. Ils formeront une bonne 
paire bien assortie et homogène et devront pouvoir bien 
faire. 

Tennis de table :

Chery Mauritius Tennis Open 2024Boxe : Qualification 
d’Olympique

Chery Mauritius, la toute nouvelle 
entité d’ABC Automobile, s'associe à la 
Fédération mauricienne de tennis  pour 
organiser la première édition du Chery 
Mauritius Tennis Open 2024. 

Ainsi, ce tournoi est ouvert aux 
diff érentes catégories d'âges (8 à 60 
ans, ainsi qu’aux handisportifs). Il se 
déroulera du 9 au 23 mars sur les courts 
du centre national de tennis à Petit 
Camp, Phoenix. 

Belle affluence attendue

Plus d’une centaine des joueurs se sont 
déjà inscrits. Les vainqueurs du tableau 
simple obtiendront un chèque de Rs 15 

000. Ceux terminant sur la deuxième 
marche du podium percevront Rs 7 
500. Les matchs se dérouleront sur trois 
week-ends consécutifs, avec les fi nales 
prévues le samedi 23 mars. Le tout sera 
sujet aux conditions climatiques. 

2024 est une année de défi s pour 
nos para-athlètes. Une fois les Jeux 
olympiques terminés le 25 août à Paris, 
les regards resteront sur la France pour 
les Jeux Paralympiques. L’occasion 

pour nos représentants de se mesurer 
aux grands avant l'échéance parisienne, 
notamment lors des Mondiaux au Japon 
en mai prochain.

Merven Clair n’a pas eu de chance au 
tournoi de qualifi cation olympique 
en Italie. En action mercredi 6 
mars, à Busto Arsizio, le pugiliste 
originaire de Rodrigues a été 
éliminé d’entrée dans la catégorie 
des 71 kg alors qu’il était opposé au 
Bulgare Rami Mofi d Kiwan. Celui-
ci s’est imposé aux points (5-0).

Merven Clair était opposé à un 
adversaire coriace. Le Bulgare de 23 
ans était vice-champion d’Europe 
chez les 75 kg en 2022, alors que 
l’année dernière, au mois de mai, 

il avait pris la cinquième place aux 
Championnats du monde.

Ainsi, les choses se compliquent 
pour notre boxeur. D’autant qu’il 
s’est incliné d’entrée lors du 
tournoi de qualifi cation olympique 
africain en septembre dernier au 
Sénégal. Il aura encore une dernière 
chance de se qualifi er pour les Jeux 
olympiques de Paris 2024 lors du 
dernier tournoi de qualifi cation 
mondial à Bangkok en Thaïlande, 
prévu du 23 avril au 3 mai. 

ABC … Tennis
Merven Clair y voit 

l’éclaire !

Préparation de nos para-athlètes 
pour les Jeux Paralympiques
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Auteur d’un doublé lors du huitième de 
finale retour face à la Real Sociedad, Kylian 
Mbappé en est à 36 actions décisives en 
32 matchs disputés à l’extérieur en Ligue 
des champions. Dans le détail, le Français 
a inscrit 25 buts et délivré 11 caviars à ses 
partenaires depuis 2016 (année de ses débuts 
en C1). En outre, l’attaquant a planté à 11 
reprises sur ses 11 dernières rencontres à 
élimination directe dans la compétition.

Intéressante, pour le Paris Saint-Germain 
cette fois : avant cette double confrontation 
gagnante contre les Espagnols, cela faisait 
huit années que le club français n’avait pas 
remporté la première et la deuxième manche 
lors d’une opposition dans une phase à 
élimination directe de la LDC.

La dernière fois, c’était en effet contre 
Chelsea en 2016.

La stat’ folle de Kylian Mbappé en 
Ligue des champions à l’extérieur

Il enquille les buts comme 
un enfant s’enfilerait des 
bonbons à son anniversaire, 

pour le plus grand bonheur de 
Manchester City.

De quoi s’épanouir, en 
Angleterre. D’ailleurs, Erling 
Haaland n’a pas vraiment de 
projet de départ actuellement. 
Reste que le football, et il est 
bien placé pour le savoir, laisse 
la porte ouverte à beaucoup 
de possibilités lorsqu’il est 
question de transferts ou 
d’avenir. L’attaquant ne l’a 
pas caché, en conférence de 
presse.

« Je suis très heureux, surtout 
avec les gens qui m’entourent. 
Le manager, les directeurs, le 
board… C’est un groupe de 
personnes extraordinaires, 
je suis vraiment heureux et je 
dois le dire. Maintenant, je 
vais dire quelque chose qui 
fera probablement les gros 
titres : on ne sait jamais ce 
que l’avenir nous réserve… 
Mais encore une fois, je suis 
heureux », a ainsi déclaré le 
Norvégien.

Un nouveau quintuplé,  
pour le prouver ?

Les supporters bordelais respirent.

Après le terrible choc à la tête dont il avait été victime face à 
Guingamp le 24 février dernier, l’état de santé d’Alberth Elis 
inquiétait. Mais les derniers examens médicaux passés par le 
Hondurien se sont montrés rassurants, indique L’Équipe.

Il recouvre petit à petit l’usage de la parole et a même pu suivre 
le match nul des Girondins face à Rodez (2-2) samedi dernier. 
Montrant leur solidarité avec l’attaquant, ses coéquipiers 
ont débarqué au stade Paul-Lignon avec des maillots à son 
effigie. Après avoir ouvert le score, l’ailier bordelais Zuriko 
Davitashvili a même rendu hommage à Elis en reprenant sa 
célébration en mode Pantera.

Pas suffisant pour remporter le nouveau Clásico de la Ligue 2.

Toute une carrière en bleu.

Du haut de ses 217 matchs et 5 trophées 
majeurs remportés avec Chelsea de 2003 à 
2008, Claude Makélélé sait de quoi il parle. 
Dans une interview à The Athletic, l’ancien 
milieu des Bleus et des Blues s’est livré sur 
la période difficile que traverse le club. En 
cause selon lui, l’attente trop forte de résultats 
immédiats de la part du nouveau board, dirigé 
par l’Américain Todd Boehly. « Roman 
Abramovich m’avait choisi pour avancer pas à 
pas, mais aujourd’hui, ce n’est plus comme ça 
», déplore Claude Makélélé.

Ce virage a précipité son départ l’an dernier 
du poste de conseiller technique du club 
londonien, qu’il occupait depuis 2019 : « J’ai 
arrêté il y a six mois, car le nouveau projet est 
différent de celui que j’ai construit. Il prendra 
du temps. C’est un problème pour Chelsea, car 
ils n’en ont pas. » Onzièmes à 19 points du top 
4, Chelsea vit une situation qui serait aussi liée 
selon l’ex du PSG à un manque d’adhésion aux 
valeurs de l’institution : « Je sais que dans le 

football – pas seulement à Chelsea – , certains 
joueurs n’ont pas l’ADN du club. »

Comme quoi, 1,2 milliard n’achète pas tout.

Pour Claude Makélélé,  
l’effectif de Chelsea n’a pas  

encore l’ADN du club

Erling Haaland est 
heureux à Manchester 
City, mais…

Alberth Elis va mieux

Football
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Les escapades nocturnes de Djibril Cissé n’y seront 
malheureusement pas documentées.

Alors que l’AJ Auxerre est en tête du classement de la Ligue 
2, le club bourguignon inaugurait ce mardi matin son musée, 
baptisé AJA Experience. Il ouvrira officiellement le 20 mars 
prochain et retrace 120 ans d’histoire d’une institution du 
football français. Si l’éternel Guy Roux n’a pas manqué à 
l’appel, d’anciennes gloires auxerroises comme Benoît 
Pedretti, Olivier Kapo, Lionel Charbonnier ou encore Yann 
Lachuer, pour ne citer qu’eux, étaient également de la partie.

Mais la présence la plus remarquée était sans doute celle 

d’Amélie Oudéa-Castera, actuelle ministre des Sports. Selon 
France Bleu Auxerre, Guy Roux aurait profité de sa présence 
pour lui glisser un mot sur les « restrictions applicables 
aux changements de club des jeunes » dans les règlements 
généraux de la FFF, qui gênent le centre de formation de 
l’AJA. Visiblement désarçonnée par une telle demande, la 
ministre a préféré botter en touche : « Merci d’être avec nous 
ce matin. C’est formidable de voir ce musée au cœur du 
stade comme ça. »

Elle aurait mieux fait de lâcher son plus beau  
«  Quoicoubeh » pour jouer l’esquive.

L’AJ Auxerre a inauguré son musée

Des conditions de travail qui se détériorent.

Interrogé en conférence de presse sur la Ligue des champions 
avant de retrouver Copenhague, que son Manchester City a battu 
lors des huitièmes de finale allers, Pep Guardiola a rappelé à quel 
point cette compétition était compliquée. L’Espagnol est même 
allé plus loin, en indiquant que l’aventure dans cette épreuve était 
chaque saison un peu plus difficile.

« Le niveau augmente, ça devient de plus en plus dur. Avec 
Barcelone, j’avais le sentiment qu’on était en demi-finales 
minimum avant même que ça ne commence, a carrément osé 
l’entraîneur. Maintenant, c’est tellement difficile d’atteindre les 
demies… Les équipes sont meilleures, les entraîneurs aussi. Tout 
est plus compliqué que lorsque j’étais joueur ou entraîneur, à mes 
débuts. »

Sûr que ce genre de discours ne donne pas le smile…

Pep Guardiola considère la  
Ligue des champions plus dure qu’avant

Une pièce de plus dans la 
Super machine.

Selon un sondage 
OpinionWay commandé 
par A22, entreprise 
promotrice de la Superligue, 
72% des amateurs de 
football européen seraient 
favorables à cette nouvelle 
compétition. 6458 fans 
de football venus de huit 
pays ont été interrogés 
pour arriver à cette 
conclusion. La Superligue 
serait surtout plébiscitée 
par les supporters des 
plus gros clubs de chaque 
championnat : par 
exemple, en France, 81% 
des supporters du PSG y 
seraient favorables, contre 
66% des fans de l’OL.

La communication bien ficelée d’A22 
aurait particulièrement fait mouche chez 
les jeunes : 83% des jeunes Allemands 
soutiendraient le projet, contre 43% des 
plus de 65 ans. Parmi les arguments mis 
en avant par les sondés, la Superligue 
serait plus juste, innovante et favoriserait 

le suspense. Étrange pour un projet qui 
semblerait plutôt renforcer les inégalités 
et l’inertie : quatre saisons réussies 
seraient nécessaires à un club lambda 
pour espérer remporter la Star League, 
échelon suprême de cette hypothétique 
compétition.

Peu de chances d’avoir un Petit Poucet 
comme le PSG en finale, donc.

Bientôt plus de Grégoire 
Margotton pour crier le nom 
de Kylian Mbappé.

Selon le Figaro, TF1 ne 
diffusera pas les matchs de 
la Coupe du monde 2026 
disputée aux États-Unis, au 
Mexique et au Canada. La 
chaîne privée a bien participé 
à l’appel d’offres que la FIFA 
organisait jusqu’au 13 février 
dernier, mais n’a pas souhaité 
surenchérir, formulant une 
offre bien inférieure à celle 
d’un concurrent.

Depuis sa création en 1975, 
TF1 a toujours diffusé les 
rencontres de la Coupe du 
monde. Il est encore possible 
que des accords de sous-
licence soient trouvés d’ici 
le Mondial, comme à l’Euro 
2008, où M6 avait acquis l’intégralité 
des droits avant d’en céder une partie 
à TF1. RMC Sport précise d’ailleurs 
que ce serait la sixième chaîne qui 
aurait raflé la mise en récupérant 

l’intégralité des droits.

TF1 qui ne diffuse plus la Coupe du 
monde, Canal + qui ne veut plus des 
droits de la Ligue 1 : le football a 
changé, même à la télé.

La Superligue a-t-elle gagné  
le cœur des Européens ?

TF1 sur le carreau face à  
M6 pour les droits de la  

prochaine Coupe du monde

Football
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Les ‘Gunners’ nouveau leader ?

Premier League : 28e Journée

Il y a Liverpool. Il y a Manchester City. Maintenant il faut compter 
avec Arsenal, une menace directe les deux grosses cylindrées de la 
Premier League.  Les ‘Gunners’ visent le titre. Face à Brentford ce 

samedi, on est parti pour un nouveau score ‘baby-foot’ ! Dans un style 
typique des ‘Canonniers’.

Arsenal est 3ème de Premier League 
avec que 2 petits points de retard sur 
la 1ère place. Il se mêle à la lutte pour 
le titre qui lui échappe depuis 2004. 
La formation londonienne tourne à 
plein régime en 2024. En eff et, ils 
ont remporté, le plus souvent avec la 
manière, leurs 7 derniers matchs de 
championnat disputés contre Crystal 
Palace (5-0), Nottingham Forest (1-
2), Liverpool (3-1), West Ham (0-
6), Burnley (0-5), Newcastle (4-1) et 
Sheffi  eld United lundi dernier (0-6). 

Préparer ses arrières !

Brentford occupe aujourd'hui le 15ème 
rang de la Premier League avec 1 
match de plus et 6 points d'avance sur 
le premier relégable. Les coéquipiers 
d'Ivan Toney doivent encore rester 
vigilants afi n de rester hors de la zone 
rouge d'autant que la dynamique 
actuelle n'est pas bonne. En eff et, ils 
n'ont empoché qu'une seule victoire lors 
des 7 dernières journées, pour 1 match 
nul et 5 défaites. Après avoir enchaîné 

3 revers de rang (Liverpool, Manchester 
City et West Ham), Brentford a réagi 
le week-end dernier en tenant tête, à 
domicile, à Chelsea (2-2). Avantage 
Arsenal sur la forme

Les effectifs pour Arsenal 
Brentford

Blessé lors de la 1ère journée du 
championnat, le défenseur néerlandais 
Timber doit encore patienter avant 
d'eff ectuer son retour. De plus, Mikel 
Arteta n'est pas assuré de pouvoir 
compter sur l'important latéral gauche 
Zinchenko et le polyvalent Tomiyasu. 

Havertz et Odegaard présents

La charnière centrale composée de 
Saliba et Gabriel fait des merveilles 
et permet aux Gunners de dispose de 
la meilleure défense du championnat. 
Encore excellent lundi dernier, le milie 
Declan Rice réalise une saison de tout 
premier plan. Le danger vient de partout 
à Arsenal et pas moins de 5 joueurs 
comptent aujourd'hui 6 buts ou plus en 

Premier League (Martinelli, Odegaard, 
Trossard, Havertz et Saka).

Brentford n'est pas épargné par les 
blessures depuis quelques temps. Pour 
cette rencontre, manquent à l'appel 
l'important attaquant Mbeumo (7 buts 
et 3 passes en PL), les défenseurs 
potentiellement titulaires Mee, Pinnock, 
Hickey et Henry et les remplaçants 
Dasilva et Schade, tous sur le fl anc. 
Pour accompagner Ivan Toney (4 buts 
en 8 matchs de PL), l'ancien Lorientais 
Wissa (6 buts en PL), buteur le week-
end dernier, pourrait encore être préféré 
à l'ancien Niçois Maupay (6 buts et 3 

passes en PL). 

Les autres paramètres à 
prendre en compte

• Lors de la phase aller, Arsenal 
s'est imposé à Brentford (0-1). Fin 
septembre, les Gunners ont éliminé 
Brentford de la League Cup (0-1).

• Arsenal écrase tout sur son passage en 
ce moment et ne devrait pas se faire 
surprendre par Brentford ce week-end 
à domicile. 

• Victoire Arsenal prévisible, c’est la 
sévérité du score qui est incertaine !

R Equipe   J G N P Buts D Pts
1. Liverpool  27 19 6 2 64:25 39 63  
2. Man. City  27 19 5 3 62:27 35 62 
3. Arsenal  27 19 4 4 68:23 45 61  
4. Aston Villa  27 17 4 6 59:37 22 55  
5. Tottenham  26 15 5 6 55:39 16 50  
6. Man. Utd  27 14 2 11 37:39 -2 44  
7. West Ham  27 12 6 9 43:47 -4 42  
8. Newcastle  27 12 4 11 57:45 12 40  
9. Brighton  27 10 9 8 49:44 5 39  
10. Wolves  27 11 5 11 40:43 -3 38  
11. Chelsea  26 10 6 10 44:43 1 36  
12. Fulham  27 10 5 12 39:42 -3 35  
13. Bournemouth  26 8 7 11 35:47 -12 31  
14. Crystal Palace  27 7 7 13 32:47 -15 28  
15. Brentford  27 7 5 15 39:50 -11 26  
16. Everton  27 8 7 12 29:37 -8 25  
17. Nottingham  27 6 6 15 34:49 -15 24  
18. Luton  26 5 5 16 37:54 -17 20  
19. Burnley  27 3 4 20 25:60 -35 13  
20. Sheffi eld Utd  27 3 4 20 22:72 -50 13 

Manchester United reçoit Everton ce samedi, 
dans un match pas tout à fait équilibré. Les 
‘Diables’ luttent pour l'Europe. Everton veut 
s'éloigner des relégables. 

6ème de Premier League avec 11 points de 
retard sur la 4ème place, Manchester United est 
en ballottage très défavorable pour accéder à la 
prochaine Ligue des Champions. 

Les Red Devils sont tout de même dans la 
course pour s'adjuger un strapontin européen. 
Après avoir réussi à enchaîner 4 victoires 
d'affi  lée, ils ont subi un sérieux coup d'arrêt en 
se faisant surprendre, à la maison, par Fulham 
(1-2). Le week-end dernier, les hommes d'Erik 
Ten Hag ont ouvert le score contre le cours du 
jeu mais ont ensuite été logiquement défaits 
dans l'antre du rival Manchester City (3-1). 
Toujours présent en FA Cup, Manchester United 
vient d'éliminer Nottingham Forest (0-1) et sera 
opposé à Liverpool en quart de fi nale.

Coupable de manquement aux règles du fair-
play fi nancier, Everton a vu sa sanction de 10 
points être allégée à 6 unités par la Fédération 
récemment. Le club basé à Liverpool reste 
tout de même sous la menace d'une descente 
puisqu'il est actuellement 16ème de Premier 
League et ne compte, avec 1 match de plus, 

que 5 longueurs d'avance sur le premier 
relégable. Au ralenti depuis plusieurs semaines 
maintenant, les Toff ees n'ont remporté aucun 
de leurs 10 derniers matchs de championnat (5 
matchs nuls et 5 défaites). Après avoir partagé 
les points avec Crystal Palace (1-1) et Brighton 
(1-1), ils ont perdu, à domicile, contre West 
Ham le week-end dernier (1-3). 

Avantage Manchester United sur la forme

 * Everton a été pénalisé de 6 points.

Arsenal-Brentford

Fixtures
Samedi 09 Mars   Tips  
  
16:30 Manchester Utd-Everton 1
19:00 Bournemouth-Sheffi  eld U. 1
19:00 Crystal Palace-Luton X
19:00 Wolves-Fulham X
21:30 Arsenal-Brentford 1

Dimanche 10 Mars
17:00 Aston Villa-Tottenham 1
18:00 Brighton-Nottingham 1
18:00 West Ham-Burnley 1
19:45 Liverpool-Manchester City 1

Lundi 11 Mars

0:00 Chelsea-Newcastle X

Lundi 11 Mars

Manchester United-Everton

Les ‘Diables’ mangeront des ‘Toffees’

Football
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Bélier (21 mars – 20 avril)
Si vous aviez des négociations un peu délicates en 
cours, profitez de cette semaine pour les remettre 
au goût du jour ! 
Vos chances de remporter le morceau sont importantes, votre 
vitalité intellectuelle, votre charisme rehaussé, favorisent 
des échanges constructifs susceptibles de régler des litiges 
antérieurs ou simplement de réaliser ce qui vous tient à coeur.

Taureaux (21 avril – 20 mai)
Le soleil dans un signe ami vous pousse à vous 
affirmer plus librement, à prendre la parole, à vous 
déplacer pour étendre le champ des possibles. 

C'est une influence très constructive et remplie d'idées géniales, 
de nouveaux amis passionnants et d'occasions d'évoluer en 
progressant.

Gemaux (21 mai – 21 juin)
La communication, pour vous, est un outil de 
choix au service de votre vie sociale à laquelle 
vous accordez une grande importance. 
Mars en trigone vous soutient et vous donne enthousiasme et 
énergie pour aller au-devant de vos relations. Vous chercherez 
même à élargir le cercle de vos connaissances.

Cancer (22 juin – 22 juillet)
Les aspects planétaires protègent vos relations 
et nourrissent votre imagination débordante, 
indispensable à la naissance de vos projets. 

Neptune vous offre un réalisme qui peut vous valoir parfois 
une mélancolie liée à une insouciance passée. Mais vos projets 
futurs semblent se dessiner.

Lion (23 juin – 22 août)
Des petites perturbations vous laissent perplexe, 
vous commencez à douter de tout et de tout le 
monde. 
La semaine promet quelques rebondissements inattendus 
dans le domaine de l'affectif, vous ne pourrez pas ignorer les 
signaux que l'on vous envoie. 
La routine laisse la place à l'imprévu, soyez ouvert aux 
opportunités.

Vierge (23 août – 22 septembre)
Avec Jupiter en sextile à votre soleil, c'est une 
période de chance et d'opportunités de croissance 
personnelle et d'expansion sociale. Vous vous 

sentez confiant et vous installez l'harmonie autour de vous. 
Vous avez envie de vous ouvrir à l'inconnu, de rencontrer du 
monde, de voyager, d'approfondir votre connaissance de vous-
même, de vous élever.

Balance (23 septembre – 22 octobre)
Cette semaine sera pour vous teintée d'échanges 
soutenus avec votre entourage et, plus 
particulièrement avec votre partenaire. Votre 
quotidien sera un peu plus agité et de nombreuses 
mises au point vont pouvoir être faites dans une excellente 
ambiance, bienveillante et romantique. C'est un excellent 
moment pour vous lâcher un peu, vous exprimer sans tabou, 
sans chercher à forcément contrôler tout.

Scorpion (23 octobre – 21 novembre)
Le transit d'Uranus en opposition poursuit son œuvre 
et vous fait découvrir clairement vos véritables 

exigences... Vous avez un réel besoin d'indépendance ce qui va, 
sur le plan familial, susciter des changements, de façon parfois 
abrupte, notamment dans vos échanges. Vous avez raison de 
défricher de nouvelles pistes : vos doutes s'estomperont et vous 
évoluerez sur une voie émancipatrice. Que du bonheur !

Sagittaire (22 octobre – 20 décembre)
Vous paraissez bloqué, tout ce que vous entreprenez 
cette semaine, ne vous apporte pas vraiment la 
satisfaction. Pourtant, pour parvenir à vos objectifs, vous vous 
donnez du mal. La situation n'est pas la plus facile, le climat 
actuel n'est pas favorable à la création de nouveaux projets. 
Vous manquez de confiance en vous.

Capricorne (21 décembre – 19 janvier)
Vitalité et volonté font alliance pour vous offrir 
une semaine du 11 mars au top de vos possibilités 

relationnelles et professionnelles ! À vous les discussions 
constructives ainsi que les problèmes résolus. Rien ne devrait 
gêner votre progression au travail ou à la maison. Et si vous 
gâtiez les personnes aimées afin que votre lumière brille aussi 
pour elles ?

Verseau (20 janvier – 10 février)
Vénus entre chez vous et va s'y épanouir pour votre 
plus grand profit, vous apportant chance amoureuse 
et financière. C'est un excellent moment pour faire 
la cour ou la recevoir, pour consolider en douceur tous les liens 
affectifs qui comptent dans votre vie et, surtout, vous détendre 
en bonne compagnie sans arrière-pensée stérile.

Poissons (10 février – 20 mars)
Le sextile à Jupiter sur votre Soleil natal indique une 
période de croissance et d'épanouissement personnel. 

Vous explorez votre potentiel et vous avez la possibilité de 
trouver de nouveaux moyens pour l'exprimer. Vous progressez 
facilement et rapidement dans le développement de vos 
entreprises, trouvant les appuis, les aides nécessaires.
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Horoscope de la semaine Golden SayingsGolden Sayings

 Recette

INGRÉDIENTS
1 CALEBASSE; 3 OEUFS; 3 DL DE LAIT FERMENTÉ; 60GR DE FARINE

120GR DE MOZZARELLA; SEL & POIVRE; 5 TOMATES CONFITES 

PRÉPARATION
Éplucher la calebasse.Couper la, en deux et enlever les pépins.
Couper en morceaux assez gros.
Rincer et mettre dans un wok.
Saler, poivrer et laisser mijoter à couvert pendant 30 minutes à feu moyen.
Dans le blender, mettre les oeufs, le lait fermenté, la farine tamisée et mixer pour obtenir un appareil 
homogène.
Quand la calebasse est cuite, retirer l'eau qui est au fond du wok et verser dans un moule à gratin et répartir.
Râper la mozzarella sur la calebasse puis verser l'appareil à clafoutis.
Ajouter les tomates confites !
Four 180°C pendant 35 minutes.

Clafoutis de Calebasse à la Mozzarella

Loisirs
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